
Методики, опробованные 
в ходе заполошных кампаний 
типа me too или cancel culture 
(«культура отмены»), теперь 
применяются в отношении 
целой страны и ее граждан. 
И даже трудно сказать, кто 
в данном случае выступает 
главным «закоперщиком» — 
Америка или Европа. В иных 
случаях политическая и эко-
номическая реакция европей-
цев даже сильнее. Весь боль-
шой западный мир охватило 
полное безумие.
Санкционные удары — как 
оформленные на уровне зако-
нодательства отдельных 
стран или альянсов, так и при-
нимаемые самостоятельно на 
уровне отдельных организа-
ций, компаний, НКО и науч-
ных учреждений, — сыплются 
со всех концов. Вот краткий 
обзор всего того, что происхо-
дит вне всяких объявленных 
официально политических 
и экономических санкций. 
В самый последний день пе-
ред началом Паралимпий-
ских игр от них отстранили 
всех российских спортсменов, 
хотя еще накануне собира-
лись допускать под нейтраль-
ным флагом. Все международ-
ные соревнования в России 
отменены или перенесены, 
наши спортсмены отстране-
ны отовсюду на неопределен-
ный срок. 
Под санкции попали предста-
вители всех видов спорта. До-
шло до того, что легендарно-
му Александру Овечкину его 
клуб Washington Capitals был 

вынужден усилить охрану на 
фоне поступающих многочис-
ленных угроз.
Нынешняя культура отмены 
распространилась даже на те 

сферы, которые были не за-
тронуты в такой степени даже 
в самые суровые годы холод-
ной войны. Под удар попали 
наши звезды культуры. Боль-

шому театру отменили га-
строли в Великобритании. 
Каннский фестиваль решил 
не принимать официальную 
делегацию России. 

Дирижер Валерий 
Гергиев был уво-
лен с поста главно-
го дирижера Мюн-
хенского филар-
монического ор-
кестра. 
Анну Нетребко 
фактически «по-
просили» из Вен-
ской оперы. Ее ве-
сенние гастро-
ли в Metropolitan 
Opera в Нью-Йорке 
также отменены.

Во многих странах затевают-
ся бойкоты российских това-
ров — от водки до нефти. «Же-
лезный занавес» опустился 
с внешней стороны наших 

границ. Это типичный при-
мер так называемых неизби-
рательных санкций, от кото-
рых в первую очередь страда-
ют простые люди. В том чис-
ле — уехавшие из России 
и в наименьшей степени свя-
занные с ее властями. На них 
распространили «коллектив-
ную ответственность». 
Даже на тех, кто уехал не ту-
ристом, а собирался связы-
вать дальнейшую жизнь с так 
называемым коллективным 
Западом. Это не только сту-
денты или люди, работающие 
на удаленке, но и те, кто по-
кинул страну по политиче-
ским мотивам. Коллектив-
ный Запад дает им теперь по-
нять, что они там нежеланны 
по причине своего «токсич-
ного гражданства». 
В этом смысле нынешние 
санкции — очередной шаг 

в длинной череде сделанных 
в последние дни в рамках про-
цесса укрепления в нашей 
стране стойких антизападных 
и антиамериканских настрое-
ний на долгие-долгие годы.
По предварительным при-
кидкам, эти меры затронули 
не менее 200 тысяч туристов 
из России, оставшихся за гра-
ницей без средств к суще-
ствованию. 
А еще есть те, кто поехал на 
учебу, работу или к родствен-
никам. Эти люди уж никак не 
должны быть вроде бы вино-
ваты в глазах Запада в прово-
димой на Украине специаль-
ной операции. 
Однако их таковыми сделали.
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

В западных стра-
нах ширится ин-
формационная 
кампания за за-
прет «всего рус-
ского». С наши-
ми компаниями 
и людьми отка-
зываются иметь 
дело. Означает 
ли это «новый 
маккартизм»? 

Создана комиссия для помощи 
предпринимателям

Власть поддержит 
граждан и бизнес

Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) принял решение 
о создании Комиссии по по-
вышению устойчивости раз-
вития экономики в городе 
в условиях санкций. Соответ-
ствующее распоряжение 
опубликовано на портале 
mos.ru.

Для начала комиссия, кото-
рую возглавил лично мэр, 
проведет мониторинг ситуа-
ции и на основе полученных 
выводов примет срочные ме-
ры, направленные на под-
держку бизнеса и населения.
— Очевидно, что сегодня оте-
чественная экономика вступа-
ет в полосу серьезных испыта-
ний из-за санкций, введенных 
США и другими странами, — 
написал Сергей Собянин на 
своем персональном сайте 
sobyanin.ru. — Нынешняя си-
туация — нестандартная. Она 

потребует выдержки, муже-
ства и решительных действий.
Как отметил мэр, у Москвы 
успешный опыт преодоления 
кризисов, в том числе 2020 го-
да. Так, в прошлом году в сто-
лице зафиксировали рекорд-
ный рост промышленности 
и инвестиций. Он продолжил-
ся и в начале этого года.
— Всякий раз Москва справ-
лялась с испытаниями и в ито-

ге становилась сильнее, — 
подчеркнул Собянин. — Так 
будет и на этот раз.
Чтобы сохранить устойчивое 
развитие экономики, в Мо-
скве создадут штабы комис-
сии по всем направлениям 
городской жизни: коммуналь-
ное-хозяйство и благоустрой-
ство; социальное развитие; 
транспорт и развитие дорож-
но-транспортной инфра-
структуры; культура, торгов-
ля, туризм, инновации и ин-
формационные технологии; 
региональная безопасность 
и СМИ; экономическая поли-
тика и имущественно-земель-
ные отношения, а также гра-
достроительная политика 
и строительство.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин (на фото) подписал 
закон, содержащий целый 
комплекс социально-эконо-
мических мер поддержки.

Президент дал гражданам, 
малому и среднему бизнесу 
право на новые кредитные ка-
никулы. В том числе по ипоте-
ке. Для этого заемщики, за-
ключившие кредитный дого-
вор до 1 марта 2022 года, 
должны до 30 сентября обра-
титься к кредитору.
Каникулы предоставят тем, 
чьи доходы упали более чем 
на 30 процентов, а размер 
кредита не превышает уста-
новленного правительством 
предельного уровня. А имен-
но: потребкредит для граж-
дан — 250 тысяч рублей, по-
требкредит для ИП — 300 ты-
сяч, автокредит — 600 тысяч, 
кредитная карта — 100 тысяч, 

ипотека в Москве — 4,5 мил-
лиона рублей. 
— Теперь вы имеете право 
на срок до полугода отсро-
чить платежи по кредиту или 
уменьшить их размер, — за-
явила профессор Финансо-
вого университета при пра-
вительстве РФ Светлана Кри-
воручко.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Мост соединит 
шоссе и набережную
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении нового моста на ЗИЛе. 

Пролетное строе-
ние нового моста 
на ЗИЛе готово на 
четверть. Общая 
строительная го-
товность моста — 
45 процентов, уже 
возведены восемь 
из девяти опор 
и стапельная площадка, на ко-
торой установлено порядка 
1000 тонн металлоконструк-
ций пролетного строения. 
Заммэра отметил, что для воз-
ведения опор в русле реки 
построены искусственные 
островки, которые позже убе-
рут, и конструкции окажутся 
непосредственно в воде.

Обе русловые опоры готовы. 
Габарит рассчитан таким об-
разом, чтобы обеспечить про-
ход судов к причалу в зато-
не после завершения строи-
тельства моста.

Мост через затон 
Новинки обеспе-
чит транспортную 
доступность но-
вых жилых кварта-
лов на территории 
бывшей промзо-
ны, а также свяжет 
строящуюся Симо-
новскую набереж-

ную с районом Южнопорто-
вый, что позволит разгрузить 
Третье транспортное кольцо, 
Варшавское шоссе и проспект 
Андропова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Правительство России приняло решение упростить процедуру закупок медицинских 
изделий в целях повышения стабильности рынка социально значимых товаров. 
Соответствующее постановление размещено на сайте кабмина РФ.

на сайте vm.ru

Среда

09.03.22
№ 41 (29070)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

–6°C
Ветер 3–5 м/с Давление 754 мм

Центр  –6

Бутово  –7

Внуково  –6

Жулебино  –7

Зеленоград  –7

Измайлово  –6

Кожухово  –7

Кузьминки  –6

Кунцево  –6

Лефортово  –6

Останкино  –6

Отрадное  –6

Печатники  –7

Троицк  –7

Тушино  –7

Хамовники  –6

Чертаново  –7

Шелепиха  –6

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

105,81

115,62

–0,00

–0,91

$
€

105,00

118,99

–1,01

+1,39

ММВБ 2470,48 

РТС 936,94

Brent 126,06 

DJIA 32 842,49 

Nasdaq 12 818,26 

FTSE 6992,47 

валютапогода

острая тема

Русские не сдадутся
Мы все попали под кампанию тотальных запретов и за несколько 
дней стали токсичными для западного мира

Ежедневный деловой выпуск

специальный выпуск

Свободный Донбасс. Начинаем 
выпуск нового проекта, в котором 
расскажем, как города ДНР и ЛНР 
возвращаются к мирной жизни  ➔ СТР. 3

городская среда

Прокатимся с ветерком. 
Столичные власти открыли 
очередной сезон аренды 
электросамокатов  ➔ СТР. 5

сетевое вещание

Любить Родину. Почему 
Министерство культуры решило 
доработать указ о традиционных 
российских ценностях  ➔ СТР. 7

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Ситуация совершенно неуди-
вительна и даже закономерна. 
Абсолютное большинство лю-
дей — обыватели, не умею-
щие самостоятельно мыслить. 
Промыть им мозги, убедив, 
что все русские — это фаши-
сты, проще простого. Второй 
фактор: западное общество — 
очень коллективистское. 
Там нужно делать то, что все, 
иначе ты — пария, и тебя за-
клюют. Если пошел тренд не-
навидеть русских — становись 
быстрее в очередь, а то нена-
видеть начнут тебя. Ну третий 
фактор — большая украин-
ская диаспора плюс беженцы. 
Они, конечно, всеми силами 
русофобию усиливают.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Санкции 
фактически 
направлены 
против простых 
людей

18 сентября 2021 года. Оперная певица Анна Нетребко на юбилейном концерте в Кремлевском дворце в Москве. Нетребко отказалась от выступлений в Metropolitan 
Opera, несмотря на то что генеральный менеджер театра Питер Гелб заявил, что это большая потеря для них, и назвал ее «одной из величайших певиц в истории»

Соревнований 
будет больше

События последних дней четко проде-
монстрировали, что все недавние го-
нения на русских спортсменов не 
странное стечение обстоятельств, 
а спланированная кампания, еще одна 
точка давления на нашу страну. Еще 
совсем недавно Москва и весь мир со 
слезами на глазах наблюдали травлю 
нашей юной спортсменки школы 
«Самбо-70» Камилы Валиевой на 
Олимпиаде в Пекине. Абсолютно без-

доказательно и вероломно пытались сломать маленькую 
девочку. Но у нас в «Хрустальном» куют железных спорт-
сменов, и за Камилу вступились своей феноменальной 
работой Аня Щербакова и Саша Трусова.
Дальше больше. Международный паралимпийский коми-
тет сперва подтверждает участие наших спортсменов в со-
ревновании, а затем меняет решение, сославшись на мне-
ние большинства стран.
Спорт — жесткая и порой жестокая сре-
да. Тут все однозначно: побеждает силь-
нейший. И мы всегда были готовы, не-
смотря ни на какие преграды, трудом 
доказывать свою силу. И свою правду.
Но сегодня мы видим другую картину. 
Мир лишился спортивного принципа, 
ему не нужны соперники, а нужна про-
гнозируемая картина. Победителей 
они хотят определять самостоятельно. 
Ничего у них не выйдет.
Ровно сто лет назад МОК уже исклю-
чал нашу страну из спорта.
Одним из основополагающих принци-
пов современного олимпийского дви-
жения, разработанных его создателем, бароном Пьером 
де Кубертеном, является последовательное и жесткое, под 
угрозой серьезных санкций разграничение олимпизма 
и политики. Но сегодняшние функционеры наплевали на 
это, ровно так же, как мировое сообщество на протяже-
нии последних восьми лет не обращало внимание на 
практически ежедневные бомбежки мирных городов 
и поселков Донбасса. Тогда, в 20-е годы прошлого столе-
тия, МОК вероломно созвал сборную России из числа 
эмигрантов, и я не удивлюсь, если они и в этот раз попы-
таются провернуть нечто подобное. 
Логичным и единственно верным ответом со стороны Со-
ветского Союза и целого ряда дружественных стран стали 
спартакиады. Массовое, популярное спортивное соревно-
вание заменило нам международные соревнования 
и, с другой стороны, дало возможность сделать спорт массо-
вой культурой, а не развлечением узкой, элитной группы.
Многие скажут, что невозможно развивать спорт в отры-
ве от мировых соревнований. А мы и не собираемся. Во-
первых, стоит взять на вооружение опыт наших северо-
американских коллег. Что в хоккее, что в бейсболе и аме-
риканском футболе, США абсолютно замкнуты на своей 
стране. И ничего — играют, собирают рекордное коли-
чество зрителей и просмотров. 
Во-вторых, нам нужно в разы усилить работу в сфере 
массового спорта через спартакиады и комплексы ГТО. 
Мы сделали это сто лет назад и стали ведущей спортив-
ной державой, сделаем это и сейчас. 
В-третьих, Европой мир не ограничивается. Мы уже гото-
вим международные спортивные соревнования в 2022 го-
ду в Москве. И с каждым днем и годом их будет все больше. 
Они не могут нам простить нашу правоту. Они не могут 
нам простить наши успехи. Они не знают одного: мы 
своих не бросаем. 

Спортсмены продолжают готовиться к междуна-
родным спортивным состязаниям, которые уже 
в этом году пройдут в столице, сообщил глава Де-
партамента спорта Москвы Алексей Кондаранцев. 

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
КОНДАРАНЦЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА ГОРОДА 
МОСКВЫ 

МЭР ОТКРЫЛ НОВЫЙ 
МЕДЦЕНТР  ➔ СТР. 4

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2, 3, 6, 8

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ  ➔ СТР. 4
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Гибель командира горьким эхом 
отозвалась в сердцах бойцов

Портрет Владимира Жоги 
смотрит на Донецк с фасада 
оперного театра. Бегущей 
строкой — «Помним. Скор-
бим». Проводить в последний 
путь полковника, который по-
гиб 5 марта, прикрывая эваку-
ацию мирных жителей из Вол-
новахи, пришли больше тыся-
чи земляков. 
Братья по оружию знали Вла-
димира Жогу по позывному 
«Воха». Для дончан он был на-
стоящим народным героем. 
С первых дней конфликта 
в Донбассе, в 2014 году, 
он встал на защиту родного 
Славянска, вступив в ополче-
ние. Тогда ему едва исполни-
лось 20 лет. Молодого воина 
заметил первый командир 
«Спарты» Арсен «Моторола» 
Павлов. «Воха» стал его во-
дителем, после — первым за-
местителем. «Моторола» раз-
глядел в парне потенциал. 
В одном из интервью Жога 
вспоминал: именно Павлов 
попросил его возглавить 
«Спарту».
— Я ему тогда сказал: «Ты не 
прикалывайся, все будет хо-
рошо». Но он настаивал: нет, 
пообещай мне, и все. И я поо-
бещал. Я тогда серьезно не 
воспринял его слова.
Арсен Павлов погиб в 2016 го-
ду. Тогда «Воха» поднял его 
знамя — не по назначению 
сверху, а по общему выбору 
бойцов батальона. Тогда же он 
дал обещание, что «Спарта» 
никогда не будет распущена.

— Он настоящий боец был, 
настоящий воин, — рассказал 
экс-министр ДНР, генерал-
лейтенант ДНР в отставке 
Владимир Кононов (позыв-
ной «Царь»). — Даже во время 
перемирия у них постоянно 
были тренировки, полигоны, 
работа на линии боестолкно-
вения. Он свое обещание вы-
полнил полностью. Это был 
человек слова, человек чести.
Последней операцией «Вохи» 
стало прикрытие эвакуации 
мирных жителей из освобож-
даемой Волновахи. Он лично 
вел свой батальон. Когда на-
чался обстрел мирной колон-
ны, не раздумывая пошел спа-
сать. И был убит исподтишка 
вражеской пулей. Гибель ко-
мандира не помешала «Спар-
те» выполнить задачу, но 
горьким эхом отозвалась 
в сердце каждого из бойцов.

— Мы отомстим, — уже на 
кладбище командир развед-
роты «Спарты» Александр 
Агранович последний раз об-
ратился к боевому товари-
щу. — Мы отомстили за «Мо-
тора». Мы отомстим за тебя. 
Ты жил душой нашего бата-
льона, ты мечтал, хотел, чтобы 
мы были круче неба, выше 
звезд. Эти бои показали, что 
ты не зря так думал. Ребята 
с достоинством воевали, есть 
с чем сравнить. Я счастлив, что 
мы все эти годы были вместе.
Павшего командира проводи-
ли с воинскими почестями. 
Гроб, укрытый флагами Рос-
сии, ДНР и батальона «Спар-
та», провезли по главной ули-
це на лафете пушки. Во главе 
шествия несли портрет Влади-
мира Жоги.
Новым командиром «Спарты» 
стал отец Владимира — Артем 

Жога, который до этого был 
начальником штаба батальо-
на. Поразительное внешнее 
сходство с сыном не заметить 
невозможно. Взгляд спокой-
ный и суровый, спина прямая. 
В голосе звенит сталь. 
Прощаясь с сыном, Жога по-
клялся продолжить его дело.
— Обычно дети равняются на 
своих отцов и старших бра-
тьев. В нашем случае в какой-
то момент получилось так, что 
я начал равняться на сына, 
я хотел быть таким, как он, со-
вершать такие же поступки, 
иметь такие же мысли, стре-
миться, достигать. Батальон 
«Спарта» будет жить, разви-
ваться, бить врага, защищать 
все наши рубежи, освобож-
дать наши территории. Кля-
нусь Владимиру, что приложу 
все усилия, — произнес Артем 
Жога в прощальном слове. 

Спецкору «ВМ» Артем Жога 
признался: ни он, ни сын ни-
когда не поднимали разгово-
ра о том, что кто-то из них мо-
жет погибнуть.
— Об этом не говорят. Отец 
с сыном не должны об этом го-
ворить. Такого в принципе не 
должно быть, — только на 
этих словах голос Артема Жо-
ги стал тише. И глуше. 
Сержант «Спарты» Николай 
(позывной «Барс») рассказал 
спецкору «ВМ», что сам «Воха» 
не думал о возможной гибели.
— Все понимали, что так мо-
жет случиться. Человек, кото-
рый идет в боевую обстанов-
ку, понимает, что близкие мо-
гут его лишиться. Но он гото-
вился войти в Славянск. Хотел 
выполнить обещание: бата-
льон «Спарта» первым войдет 
в Славянск. Никто не ожидал. 
Ситуация страшная, стран-

ная, — говорит Николай. — 
«Воха» был жестким, требова-
тельным. Но очень любил 
личный состав, никогда бес-
причинно не отказывал в по-
мощи. К нему можно было по-
дойти даже с личной пробле-
мой. Он всегда был со своими 
людьми. Не ставил себя выше 
других, всегда был наравне, 
несмотря на заслуги и звания. 
Со всех требовал одинаково.
На подъезде к кладбищу «До-
нецкое море» вдалеке грохочет 
канонада. Но на эти звуки ни-
кто внимания не обращает. 
Три автоматных залпа отзыва-
ются гулким эхом. Владимира 
Жогу похоронили рядом с дру-
гими героями ДНР: Арсеном 
«Моторолой» Павловым, Ми-
хаилом «Гиви» Толстых, главой 
ДНР Александром  Захарченко.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Православные вошли в Великий пост — время, ко-
торое посвящают добрым делам, пестованию духа 
и общению с Богом. Наставление дончанам прочел 
митрополит Донецкий и Мариупольский Иларион.

Донецк простил-
ся с Владимиром 
Жогой — героем 
России, героем 
ДНР, команди-
ром отдельного 
разведыватель-
ного батальона 
«Спарта». Спец-
кор «ВМ» пере-
дает с места со-
бытий. 

Добрая столовая. Спецкор «ВМ» 
передает из Донецка
Каждый день дончане живут 
в ожидании бомбежки. Сна-
ряд, выпущенный украин-
ской артиллерией, слеп 
и не выбирает цели, под удар 
может попасть любой. Лю-
дям помогают участники 
движения «Донецкая 
респуб лика». Спецкор «ВМ» 
передает с акции по раздаче 
бесплатных обедов.

Рисовая каша с мясом, хлеб 
и чай — такой незамыслова-
тый паек от волонтера Анже-
лы Турченко получают все, 
кто пришел на точку. Сегодня 
приготовили около сотни пор-
ций — выделенных средств 
хватило только на это. Сколь-
ко действительно придет лю-
дей, неизвестно.
Очередь тянется. У раздачи ви-
ден армейский «пиксель». Пи-
столет на боку — офицер. 
Один из немногих мужчин 
в очереди. Садится за стол, бы-
стро ест. Остаток отдает при-
гревшемуся в столовой псу.
Сергей Дубоделов, сидящий 
за соседним столом, пытался 
убежать от войны, селясь 

в разных местах Донецка. 
Не удалось.
— Сначала жил на проспекте 
Мира. Обстреляли из аэропор-
та. Моему дому не досталось, 
но было страшно. На следую-
щий день шел на работу, видел 
разрушения по улице Фрунзе. 
Потом товарищи спешно ста-
ли уезжать в Россию. Один 
друг уехал в Питер с тремя до-
черьми. Сказал, не знает, как 
нацбаты поведут себя, оказав-
шись в Донецке, в отношении 
девочек. Я присматривал за 
его домом. Еще к одному мое-
му другу в дом в 2016 году 
шлепнулась мина, напрочь 
разрушила кухню. Сейчас жи-
ву в частном секторе, присма-
триваю за домом, — рассказы-
вает Сергей. — У меня отец 
воевал, мать была в оккупа-
ции, бабушка в эвакуации на 
шахтах Киргизии… Я знаю, 
чем может обернуться фа-
шизм. Поэтому русскую весну 
я принял всей душой.
Очередь почти иссякла. Из-за 
стола встает Анна Воронко. 
— Мне 69 лет. Чего я только не 
видела. Но как сейчас бьют! 

Стены содрогаются, — делит-
ся Воронко. — Молимся за де-
тей, за солдат русской армии, 
за офицеров, за наших опол-
ченцев. Страшно. Очень 
страшно. 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Время молитвы 
и надежды

Великий пост — это особенное время. 
Время покаяния, молитвы, творения 
добрых дел. Задача святой Четыреде-
сятницы — сотворить искреннюю мо-
литву и принести плоды покаяний. 
Приблизиться к Богу, найти его и к не-
му прийти. Часто сделать это нам не 
удается. Враг рода человеческого вся-
чески искушает нас. Каждый из нас, 
наверное, думает: я приду в храм, по-
прошу прощения у Бога, и Господь ме-

ня простит. Это хорошая, правильная мысль. Но для того, 
чтобы Он простил нам грех, мы должны принести плоды 
покаяний. К этому должны быть расположены наше серд-
це и помыслы. Мы особенно должны готовиться к этому 
таинству, искренне просить у Бога 
прощения своих прегрешений. 
Но Господь говорит также о том, 
что для отпущения своих грехов ты 
должен простить и ближнему свое-
му. В этот вечер трудно вести речь 
о прощении. То, что творится во-
круг нас, говорит, что настало вре-
мя молитвы. Время очень сложное. 
Время Каинового убийства. Убива-
ет брат брата, проливается невин-
ная кровь. Мы это время пережива-
ем уже восемь лет. Мы молимся за 
то, чтобы Господь был милостив 
к нам. Чтобы мы забыли о «приле-
тах», о разрушениях, о смертях. Что 
нам нужно делать сейчас? Основ-
ной ответ один: мы должны мо-
литься, исполнять заповеди Божьи. Не кланяться золото-
му тельцу, а раскрыть свое сердце Богу. Увидеть нужду 
ближнего. Помочь тому, кто возле нас. Приблизиться 
к брату своему. Не отворачивать лица. Тогда только, мо-
жет быть, Господь простит нам наши грехи. 
С надеждой вступаем мы в дни Великого поста. С надеж-
дой встретить Великое Христово Воскресение, Святую 
Пасху. Но только Господь знает, как это время мы прове-
дем. Мы должны стараться, стремиться. Находить утеше-
ние в днях Великого поста, в молитве, в воздержании, 
в творении добрых дел. Проявлять любовь к ближнему 
своему. Если будет любовь, будет и Господь среди нас. 
Не хочу ничего пророчествовать, я никакой не пророк. Но 
время очень сложное. Все признаки пришествия Антихри-
ста в мир мы видим. Если вспомним мы предсказания ум-
ных людей, они пророчили это, а мы не верили. Они пред-
упреждали, а мы смеялись. Нам говорили, что будет такая 
болезнь, что эпидемия поразит весь мир. Сейчас пережи-
ваем ее. Мы нарушили заповеди Божьи. Забыли, что такое 
пост, что такое молитва. Закона Моисеева среди нас нет. 
Никто не думал, что так случится. Никто не ожидал, что 
весь мир восстанет против истины, против Бога. Эти при-
знаки, которые я назвал, говорят о том, что пришествие 
Антихриста на пороге. И каждый из нас должен задумать-
ся о тех днях, которые грядут. То условие, которое необхо-
димо каждому соблюдать: попросить прощения друг 
у друга. Чадолюбивая мать-церковь нас собрала всех вме-
сте, чтобы мы совершили чин прощения не на словах, 
а на деле. Потому и помните: если у вас есть обиды друг на 
друга — простите. Вы не судья человеку. Ему судья Бог.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИЛАРИОН
МИТРОПОЛИТ 
ДОНЕЦКИЙ 
ИМАРИУПОЛЬСКИЙ

5 марта 12:00 Дончане Сергей Дубоделов и Наталья Евдокимова получили бесплатный горячий 
обед — рисовую кашу с мясом, хлеб и чай

7 марта 12:22 Капитан «Спарты» Лали Гогохия несет портрет погибшего командира батальона Владимира Жоги перед похоронной процессией. Проводить молодого 
героя в последний путь пришли больше тысячи человек

Задача — сохранить 
рабочие места 
Депутаты партии «Единая 
Россия» призвали национа-
лизировать производства за-
падных компаний, которые 
приостановили свою дея-
тельность в России. Об этом 
сообщил секретарь гене-
рального совета партии Ан-
дрей Турчак.

По мнению депутатов, нацио-
нализация позволит сохра-
нить рабочие места.
— Мера это крайняя, но уда-
ров в спину мы не потерпим, 
а наших людей — защитим. 
Это настоящая война, и уже 
не против России в целом, 
а против ее граждан. Смо-
треть на это безучастно мы не 
будем, примем жесткие ответ-
ные меры, действуя по зако-
нам военного времени, — за-
ключил Андрей Турчак.
Кандидат экономических на-
ук Владимир Григорьев счита-
ет, что мера применима не ко 
всем западным компаниям.
— Многие организации при-
остановили деятельность 
в РФ, потому что власти стран 
принудили предпринимате-
лей сделать это. Сами они со-
вершенно не хотели терять 
российского потребителя. Яр-
кий пример — Южная Корея, 
которая отстояла право по-
ставлять товары в Россию 
у США. И на встрече президен-
та Франции Эмманюэля Ма-
крона с бизнесменами боль-
шинство деловых людей про-
сили не рвать экономические 
связи с нашей страной. Есть 
компании, приостановившие 
поставку товаров по объек-
тивным причинам — логисти-
ка стала дорогой и небезопас-
ной. Поэтому наказывать 
компании, национализиро-
вать их производства в этом 
случае неправильно, — рас-
сказал Григорьев. 
По словам экономиста, в Рос-
сии пока нет должной законо-
дательной базы, чтобы нацио-
нализировать иностранные 
предприятия.

— Магазины и склады запад-
ных компаний на территории 
России находятся в аренде. 
Национализировать товары 
тоже не получится — они уже 
распроданы. Так что, прежде 
чем предлагать подобную 
инициативу, необходимо по-
думать над законодательны-
ми изменениями и просчи-
тать экономическую выго-
ду, — говорит эксперт. 
По его прогнозам, не стоит 
ждать, что иностранные ком-
пании вскоре вернутся на рос-
сийский рынок.
— Повторюсь, что многие сде-
лали это из-за решений, при-
нятых властями иностранных 
государств, выступающих 
против России. Поэтому ком-
паниям придется ждать, когда 
внешнеполитическая ситуа-
ция нормализуется и Запад 
решит свернуть санкции. Этот 
процесс быстрым не будет, — 
считает Владимир Григорьев.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Иностранные компании мас-
сово заявляют об уходе 
с российского рынка. Среди 
них — «Форд», «Боинг», 
«Аэробус», «Икеа», «Ади-
дас», «Найк» и многие дру-
гие. Насколько все серьезно 
и чем это грозит рынку?

Большинство компаний, если 
разобраться, говорят не об 
уходе с рынка, а о приостанов-
ке деятельности, а это разные 
вещи, считает член совета Мо-
сковского отделения «ОПОРЫ 
РОССИИ» Дмитрий Несветов.
По мнению Дмитрия Несвето-
ва, судить о мотивах «бегства» 
очень сложно.
— Я сомневаюсь, что речь 
идет о высоких экономиче-
ских рисках, потому что ситу-
ация динамично развивается. 
И крах экономики, о котором 
многие говорят, под вопро-
сом. Возможно, и даже очень 
вероятно, что речь идет о дав-
лении извне или панике, — 
рассуждает эксперт.
В «беспрецедентном давле-
нии» убежден и первый вице-

премьер правительства РФ 
Андрей Белоусов. Он предло-
жил иностранному бизнесу 
три варианта действий. Пер-
вый — работать как работали. 
Второй — иностранные акци-
онеры передают свою долю 
под управление местных 
парт неров. В будущем они по-
лучат возможность вернуться 
на российский рынок. Третий 
вариант — реальный уход 
с рынка.
— При этом мы будем вмеши-
ваться через процедуру уско-
ренного банкротства, так как 
абсолютным приоритетом 
для нас является сохранение 
занятости и социальное бла-
гополучие наших граждан, — 
заявил Андрей Белоусов.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев считает, что 
уйти с рынка бизнесу не так-
то просто.
— Ну, например, популярные 
бренды спортивной одежды 
снимают в торговых центрах 
площади. Одностороннее 
расторжение договора арен-

ды предполагает, как прави-
ло, большие штрафные санк-
ции, — пояснил эксперт. — 
А уволенным в результате 
ликвидации компании поло-
жены довольно существен-
ные выплаты. В том числе — 
за неиспользованный отпуск, 
плюс средняя зарплата на пе-
риод трудоустройства. По за-
кону — это два либо три меся-
ца, как решит служба занято-
сти. А еще нужно вывозить 
товарные остатки — это тоже 
немалые расходы. В общем, 
я думаю, многие компании 
подумают и останутся. Ведь 
когда ситуация нормализует-
ся, им придется вновь завое-
вывать российский рынок. 
И это будет непросто. Нишу 
одежды и обуви, например, 
могут плотно занять китайцы 
и турки. И они уже к этому го-
товятся.
Доктор экономических наук, 
профессор Российского госу-
дарственного социального 
университета Никита Кричев-
ский рассуждает:
— Большинство компаний 
никуда не уходит, а просто 
приостанавливает деятель-
ность, потому что это сейчас 
модно и надо быть в тренде, — 
пояснил эксперт. — Обратите 
внимание: договоры аренды 
помещений многие компа-
нии не разрывают и сотрудни-
ков не увольняют. Нет, им бу-
дут платить месяц-два зарпла-
ту и смотреть, куда там ситуа-
ция вырулит.
Большинство «ушедших», 
убежден эксперт, на рынке 
останутся, но из-за падения 
рубля будут вынуждены пере-
страивать бизнес.
— Они одновременно сдела-
ют две вещи: снизят маржу, то 
есть чистую прибыль, и под-
нимут цены, потому что стои-
мость товаров привязана 
к доллару и евро, а доходы 
в России у них рублевые, — 
пояснил эксперт. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Иностранные компании никуда 
не уйдут: им это невыгодно

29 мая 2020 года. Продавец София Коробченко готовит 
к открытию магазин после весеннего локдауна
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МАРИНА НЕЧАЕВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
АДМИНИСТРАЦИИ КУЙБЫШЕВСКОГО 
РАЙОНА ДОНЕЦКА

Куйбышевский район обстре-
ливают ежедневно. Жалко, но 
все, что за эти годы было мало-
мальски восстановлено: и жи-
лье, и соцобъекты — снова об-
стреляно. Больницу ремонти-
ровали четыре раза. А пару 
дней назад опять «прилет», 
полностью разбита крыша 
над операционным блоком. 
Начиная с 2014 года мы пыта-
емся помогать. Организованы 
и материальные выплаты, и по-
мощь «разрушенцам» в виде 
и стройматериалов, и набо-
ров — продуктовых и бытовой 
химии. Мы работаем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ
веры

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО ТРУДУ
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

Официальных данных пока 
нет, но уровень безработицы 
в стране действительно вы-
растет в ближайшие месяцы. 
Бороться с этим можно будет 
не только национализацией 
иностранных производств. 
Российский бизнес должен 
не упустить это время низкой 
конкуренции, масштабиро-
ваться на рынке, создавать 
новые рабочие места. А люди, 
которые остались без работы, 
сейчас должны подумать, ка-
кие навыки нужны на рынке, 
в какую сферу они могут пойти. 
Воспользоваться курсами пе-
реквалификации, которые 
широко развиты в нашей стра-
не. Наверняка вырастет про-
цент самозанятых граждан. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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специальный 
репортаж
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Накануне 8 Марта глава ад-
министрации Донецка Алек-
сей Кулемзин провел встречу
с женщинами города, кото-
рые практически на всех 
ответственных и важных 
длянормальной повседнев-
ной жизни города постах се-
годня заменили ушедших 
нафронт мужчин.

— От души, от всех мужчин 
я хочу сказать вам спасибо. 
Сегодня вы наш тыл, и мы 
прекрасно понимаем, сколь-
ко вы на себя сегодня взвали-
ли, — заявил Кулемзин. — 
Все, кто любит свою землю 
и способен держать оружие, 
сегодня на передовой. А мы 
вынуждены обеспечивать, 
несмотря ни на что, функцио-
нирование всех систем горо-
да. И сегодня вы занимаетесь 
тем, чем в мирное время вам, 
может быть, и не стоило бы 
заниматься. Спасибо за ваши 
героизм и самоотдачу. Вы сут-
ками находитесь на рабочих 
местах и выполняете все, что 
нужно. Наша главная общая 
цель — спасти наш город, ко-
торый постоянно находится 
под обстрелом. Мы с вами за 
последнее время пережили 
больше двухсот обстрелов. Вы 
все героини, красавицы. 
И я не представляю, как в этих 
условиях вам удается так хо-
рошо выглядеть, быть улыб-
чивыми, да еще и, чего греха 
таить, нас успокаивать. Я вос-
хищаюсь нашими красавица-
ми-дончанками!
Всем присутствующим на тор-
жественной встрече женщи-

нам вручили букеты ярких 
весенних тюльпанов, а наибо-
лее отличившимся — почет-
ные грамоты от администра-
ции города. Жителей также 
поздравили общественники 
из организации «Донецкая Ре-
спублика». Волонтеры разда-
вали цветы на улицах города 
всем представительницам 
прекрасного пола без исклю-
чения. А городское предприя-
тие «Донэлектроавтотранс» 
даже выпустило специальные 
праздничные билеты, чтобы 
порадовать пассажирок. Вой-
на войной, а праздники при 
этом никто не отменял. 

Как только замолкает канона-
да, на места повреждений тут 
же выезжают бригады. Про-
стые мужики, которые с ри-
ском для жизни делают все, 
чтобы Донецк остался при-
годным для жизни городом. 
Усложняет ситуацию то, что 
большинство мужчин взяли 
оружие в руки и отправились 
на передовую. А это значит, 
что тем, кто остался, прихо-
дится трудиться еще больше.
— Все городские службы ра-
ботают единой командой. Да, 
многое делается не в том объ-
еме, как нам бы хотелось. Но 
делается. Конечно, с поправ-
кой на военное время, — рас-
сказали «ВМ» в администра-
ции Донецка. — Если можно 
применить такие жесткие 

слова, мы научились жить 
и работать во время войны. 
И делаем все возможное, что-
бы в домах людей были тепло, 
газ, свет и вода.  Может быть, 
не в том объеме, как требова-
лось бы. Но делается. 
Окраина Киевского района, 
улица Миллерова. В послед-
ние дни сюда «прилетает» ча-
сто. И первыми на месте ока-
зываются спасатели, электри-
ки и газовщики. Трое людей 
в оранжевых жилетах делови-
то чинят перебитый снарядом 
152-мм украинской гаубицы 
кабель. Рядом — дом, несколь-
ко квартир которого из-за пря-
мого попадания стали непри-
годны для жизни. Но вокруг 
есть другие дома, а на улице — 
начало марта. Поэтому самое 

главное для коммунальщи-
ков — как можно быстрее под-
ключить пострадавший от 
очередного обстрела жилфонд 
ко всем коммуникациям.
— Страшно бывает, конечно, 
куда же без этого. А простые 
люди в чем виноваты? — бри-
гадир электриков Сергей 
Спивков (фамилия изменена 
по просьбе респондента) 
скручивает кабель и готовит-
ся поднимать его на столб, 
чтобы в окрестных домах сно-
ва появился свет. — Все под 
Богом ходим. У нас тут свой 
фронт, коммунальный  — бо-
ремся за то, чтобы люди по-
человечески жили. Ведь такое 
ощущение, что прицельно 
бьют по коммуникациям 
и жилым домам, чтобы посе-

ять страх и сделать условия 
жизни невыносимыми. У нас 
тут свой фронт, коммуналь-
ный. Делаем что можем...
На фронте, к сожалению, не 
бывает без потерь. На днях 
под обстрел попала бригада 
газовщиков, прибывшая чи-
нить перебитый газпровод. 
Молодой слесарь, которому 
не было еще и тридцати, 
Александр Шевчук, погиб на 
месте. Его отец, тоже Алек-
сандр, и еще один работник 
бригады были ранены. Ско-
рая увезла их в больницу. А на 
улицу Лавренева, 10, где еще 
не успела высохнуть кровь их 
коллег, выехала новая брига-
да. Потому что город должен 
жить, несмотря на все усилия 
нацистов из так называемых 

добробатов посеять среди лю-
дей страх. 
Некоторые районы города 
и поселки до сих пор остаются 
без водоснабжения. Туда си-
лами городских коммуналь-
ных служб ежедневно осу-
ществляется подвоз воды. 
Местные администрации все-
ми силами стараются обеспе-
чить жителей необходимыми 
ресурсами. Работы по восста-
новлению инфраструктуры 
ведутся и на освобожденных 
силами Народной милиции 
ДНР территориях. Многие из 
них пострадали очень сильно, 
поскольку отступающие ча-
сти, по сути, применяют «так-
тику выжженой земли», 
оставляя за собой только пе-
пелища. 

Вчера глава Донецкой 
Народной Республики 
Денис Пушилин заявил, 
что мобилизационная 
кампания на территории 
ДНР подходит к заверше-
нию. Также будет сформи-
рован мобилизационный 
резерв, который можно 
будет задействовать 
в случае необходимости. 
А это значит, что скоро 
многие мужчины смогут 
вернуться на свои рабо-
чие места — к станкам, 
в шахты, офисы, госуч-
реждения, школы. 

кстати

ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА БЛАГОДАРИТ ЗА ПОМОЩЬ В ПОДГОТОВКЕ МАТЕРИАЛОВ СПЕЦВЫПУСКА АДМИНИСТРАЦИЮ ГОРОДА ДОНЕЦКА, ЛИЧНО МЭРА АЛЕКСЕЯ КУЛЕМЗИНА И АДМИНИСТРАЦИЮ ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

А город все равно 
живет...

Донецк затаился, как раненый зверь. 
Его тело испещрено многочисленны-
ми ранами, отметинами от украин-
ских мин, снарядов и ракет. Но он жи-
вет и не думает сдаваться. По утрам 
на улицы выходят дворники. На ры-
ночных прилавках раскладывают 
свой товар торговцы. Люди спешат по 
магазинам. По рельсам, погромыхи-
вая, проезжают трамваи. Есть газ, 
тепло, свет и интернет. На осадном, 

по сути, положении почти миллионный город живет уже 
восемь долгих и страшных лет. 
Обитателям далекого пасмурного Нью-Йорка или при-
ветливого солнечного Лиссабона (тем самым, которые на 
все лады в соцсетях осуждают «российскую агрессию» 
и жалеют «бедных украинцев») все это время было глубо-
ко наплевать на то, как живут там люди. И как выживают. 
Часто — вопреки политике западных «партнеров», делав-
ших все, чтобы украинская кампания по «дерусифика-
ции» Донбасса завершилась успешно. 
И только из России по «дороге жизни», 
как сами дончане называют трассу, 
связывающую столицу ДНР и границу, 
все это время шли машины, гружен-
ные продовольствием и товарами пер-
вой необходимости. 
Именно поэтому газета «Вечерняя Мо-
сква» решила представить новый спец-
выпуск «Свободный Донбасс», в кото-
ром мы, главная городская газета рос-
сийской столицы, будем рассказывать 
не только о военных действиях, но 
и о будничной жизни Донецка и Луган-
ска. Наши корреспонденты работают 
там с самого начала специальной опе-
рации. И отслеживают не только успехи наших войск 
и сил Народной милиции ДНР и ЛНР, но и то, как налажи-
вается жизнь в столицах независимых республик. 
Как работают (часто под обстрелами) заводы и шахты. 
Как местные чиновники всеми силами стараются под-
держивать городскую инфраструктуру, каждый день 
страдающую от украинской артиллерии. Как простые 
работяги подчас с риском для жизни делают так, чтобы 
в квартирах дончан были тепло и свет. Как ремонтники 
восстанавливают разбитые дороги и поврежденные се-
ти. Как настоящие, не побоюсь этого громкого слова, 
трудовые подвиги совершают женщины, заменившие 
ушедших на фронт мужиков. Как живут самые обычные 
горожане, привыкшие к грому канонады на горизонте. 
Как катаются на самокатах дети. Как работают театры, 
музеи и библиотеки. Как потихоньку начинают откры-
ваться кафе и ресторанчики. Как в истерзанный войной 
город наконец приходит мир. 
Поверьте, Донецк не хочет войны. И никогда не хотел. 
Республика за долгие восемь лет соскучилась по мирно-
му небу. Но при этом за мирное небо она готова драться 
до конца. 
Чтобы больше ни одной новой фамилии не прибавилось 
на страшной гранитной плите, стоящей в начале «Аллеи 
ангелов». 
Чтобы с неба на мирных жителей не летела смерть! 
Чтобы ни один нацист, нацепивший себе на форму на-
шивку с эсэсовской символикой, не мог им запретить го-
ворить, думать и жить по-русски. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мэр поблагодарил 
женщин за героизм

Министр культуры ДНР Михаил Желтяков: 
Нацисты воюют с памятниками 
В Донецке не прекращаются 
обстрелы. Однако, несмотря 
на ежедневную канонаду, 
учреждения культуры про-
должают работать. И, кстати, 
пользуются популярностью 
у дончан. О том, как развива-
ется сегодня эта сфера, в экс-
клюзивном интервью «ВМ» 
рассказал министр культуры 
ДНР Михаил Желтяков 
(на фото внизу).

Неужели не страшно работать 
под звучащие ежедневно 
и еженощно взрывы?
Мы уже привыкли 
жить и работать 
в таких условиях. 
2014 и 2015 годы 
были куда страш-
нее. Тогда разъез-
жались люди, в том 
числе и работники 
культуры, и не по-
нимали, куда им 
придется возвращаться и при-
дется ли. Сейчас все по-
другому. Сегодня у работни-
ков культуры есть гарантии, 
они получают заработную 
плату и не «выброшены» на 
улицу. И мы, помимо того, что 
стараемся сегодня уберечь на-
ши учреждения культуры, 
также создаем и задел на буду-
щее: репетируем спектакли, 
концертные программы. 
Единственное, что, по понят-
ным причинам, зрителей пока 
мы не приглашаем в театры. 
Учреждения культуры пользу-
ются популярностью у людей?
Как это ни парадоксально, но 
с начала войны, когда мы сно-
ва открыли театральные сезо-

ны, наш народ начал снова 
обращать внимание на куль-
туру. Причем мы сами не ожи-
дали, насколько повысится 
интерес: у нас появились 
пользователи библиотек, по-
сетители музеев и зрители 
в театрах. Мало того, мы нача-
ли собирать аншлаги! Я гово-
рю и о музыкально-драмати-
ческом театре, и о филармо-
нии, и молодежном театре, 
и об ансамбле «Донбасс»... Все 
артисты в хорошей форме 
и продолжают готовиться ко 
Дню театра, который пройдет 

27 марта, репети-
руют новые про-
граммы. 
Театры пока закры-
ты для зрителей. 
А какие учрежде-
ния культуры се-
годня работают?
У нас работают все 
библиотеки и му-

зеи. Театры пока нет, но гото-
вы к открытию в любой мо-
мент. Многое восстанавлива-
ется. Так, в 2014 году у нас по-
ловины здания крае ведческого 
музея не было. Мы его отстро-
или. Открываются новые 
красивые залы. Надеемся, 
что в этот раз Бог пронесет. 
Самое страшное, что наци-
сты с той стороны борьбу ве-
дут со стариками, детьми 
и памятниками. Ведь они не 
могут ответить...
Как я понимаю, в 2021 году все 
были практически уверены, 
что война закончилась или поч-
ти закончилась...
Мы уже думали, что все закон-
чилось. Нет, мы понимали, 

что конфликт был «заморо-
жен». Но думали, что нацисты 
скоро уйдут. Поймите, дон-
бассовцы — народ очень тер-
пеливый. И это совершенно 
другие люди, чем те, которые 
живут на Украине: крепкие 
мужики, шахтеры. Сама про-
фессия их обязывает. Они 
ведь каждый день опускаются 
под землю и каждый день ри-
скуют жизнью. Мужество, за-
калка, смелость и уверен-
ность — вот наши черты. И се-
годня мы уверены, что скоро 
все закончится. 
Тема войны раскрывается 
в культурной жизни современ-
ного Донбасса?
Культура, конечно, не могла 
остаться в стороне. У нас была 
в 2015-м большая фотовы-
ставка в краеведческом му-

зее, посвященная защитни-
кам Донбасса. И проводили 
конкурс рисунка «Война 
и мир глазами детей Донбас-
са». Действует постоянная 
экспозиция в Музее Великой 
Отечественной войны. У нас 
написано много песен на тему 
войны. Мы в свое время 
выпус тили сборник, где со-
брали свидетельства очевид-
цев тех кровавых событий 
2014–2015 годов. Это все до-
казательство того, как бес-
чинствовали нацисты, кото-
рые оккупировали Украину. 
Вчерашняя канонада — это 
все остаточные явления. 
Сегодня часть российских дея-
телей культуры, по сути, выс-

тупили против своей страны, 
осудив спецоперацию России...
Единственное, в чем я не со-
гласен с руководством Рос-
сии, — это по поводу тех арти-
стов, которые зарабатывали 
на телеканалах огромные 
деньги и позволяют себе при 
этом поливать грязью всех 
россиян. Я бы их просто, как 
в Советском Союзе, никуда не 
пускал. В военное время мож-
но быть либо со своей стра-
ной, либо против нее. Россия 
великая и огромная страна, 
и талантливых людей там 
много. Намного талантливее, 
чем заезженные «звезды», 
выс тупающие сегодня, по су-
ти, против своей страны.

1 марта. Донецк. Библиотекари Елена Булгакова и Наталья 
Камышникова (сзади, слева направо) обслуживают 
посетителей ГБУ «Донецкая республиканская универсальная 
научная библиотека им. Н. К. Крупской»

Транспорт 
ходит 
по расписанию
Городской транспорт, не-
смотря на сложное положе-
ние в городе, ходит регуляр-
но. Правда, движение закан-
чивается в 20:00. Соответ-
ственно, скорректирована 
и работа магазинов и других 
учреждений.

На маршруты выходят и трам-
ваи, и троллейбусы, и автобу-
сы. Движение не останавли-
вается даже во время обстре-
лов. Хотя бывает, что маршру-
ты сокращают — чтобы не 
поставить под удар обще-
ственный транспорт. Потому 
что печальные прецеденты 
случались неоднократно. Так-
же маршруты меняются из-за 
повреждения линий — не все 
удается ликвидировать опера-
тивно. Вчера из-за обстрелов 
был временно сокращен 
маршрут автобуса № 2.
— Мы оперативно во время 
обстрелов корректируем дви-
жение транспорта, чтобы не 
подвергать опасности пасса-
жиров, — пояснили «ВМ» 
в «Донэлектроавтотрансе».
При этом продолжается рабо-
та по капитальному ремонту 
подвижного состава на всех 
видах транспорта. Так, недав-
но на маршруты вышли об-
новленные троллейбусные 
и трамвайные вагоны.
— В рамках текущих, средних 
и капитальных ремонтов бы-
ли проведены: кузовные рабо-
ты, ремонт агрегатов, замена 
облицовки, перешивка сиде-
ний и малярные работы, — 
пояснили в городском транс-
портном предприятии. 

Коммунальный фронт. Бригады 
работают под обстрелами

СВОБОДНЫЙ ДОНБАСС

Несмотря на по-
стоянные об-
стрелы, Донецк 
живет. В домах 
есть тепло, свет, 
газ и вода. 
И каждый день  
коммунальные 
службы выходят 
на работу, чтобы 
восстановить 
поврежденные 
снарядами ком-
муникации.

жкх

27 февраля, Донецк. Улица Миллерова. Бригада электриков восстанавливает поврежденную обстрелом высоковольтную линию (2) Слесарь-газовщик Александр Шевчук, 
погибший во время обстрела (1)

«Вечерняя Москва» начинает новый спецвыпуск «Свободный Донбасс», в котором 
будет рассказывать о повседневной жизни города, жители которого восемь лет 
находились в зоне боевых действий. Несмотря на это и на ряд существующих 
проблем, все городские службы продолжают исправно работать. А сами жители 
Донецка твердо верят: с наступлением долгожданного мира их прекрасный город 
снова расцветет.

досье
Родился в 1961 году. 
Образование: высшее. 
Магистр делового адми-
нистрирования. Актер 
драматического театра 
и кино. Указом главы 
Донецкой Народной 
Рес публики в ноябре 
2015 года назначен ис-
полняющим обязанно-
сти, а впоследствии ми-
нистром культуры ДНР. 
За особые профессио-
нальные заслуги при-
своено почетное звание 
«Заслуженный работник 
культуры ДНР». 

не могу 
молчать

Билет, выпущенный 
в Донецке к 8 Марта

СПЕЦИАЛЬНЫЙ  ВЫПУСК
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5 марта 2022 года 13:48 Главный врач городской клинической больницы № 67 Андрей Шкода показал мэру Москвы Сергею Собянину и заместителю мэра столицы 
по вопросам социального развития Анастасии Раковой (справа налево) тренинг-центр инновационных хирургических технологий

Сергей Собянин: Лучшие 
врачи поделятся знаниями

Вчера Сергей Собянин 
в соцсетях поздравил мо-
сквичек с Международ-
ным женским днем.
— Спасибо вам, милые 
и родные, за душевную 
щедрость и красоту. 
За тепло и уют в нашем об-
щем доме — Москве, — 
написал мэр. — В каждую 
сферу жизни столицы вы 
вносите свой уникальный, 
только вам присущий дар 
творения и украшения 
жизни. Желаю вам здоро-
вья, любви и счастья!

кстатиБольницу № 67 для размеще-
ния тренинг-центра выбрали 
неслучайно. Уже много лет 
здесь работает Городской спи-
нальный нейрохирургиче-
ский центр под руководством 
Дмитрия Дзукаева. Каждый 
год его специалисты проводят 
более 1500 операций на по-
звоночнике, в том числе онко-
логического и травматологи-
ческого профиля.
— В тренинг-центре будет со-
средоточено все самое лучшее 
оборудование, самые лучшие 
технологии, а самое глав-
ное — лучшие специалисты 
Москвы, которые будут обу-
чать своих коллег нейрохи-

рургии и другим направлени-
ям, — сказал Сергей Собянин.
Ежегодно здесь смогут прохо-
дить обучение более 700 прак-
тикующей врачей-хирургов 
Москвы и других российских 
регионов. Ключевым направ-
лением будет нейрохирургия. 
Но также в центре организуют 
курсы по торакальной и че-
люстно-лицевой хирургии, 
лор-направлениям, травмато-
логии и ортопедии.
Обучать профессионалов бу-
дут по международным стан-
дартам. В центре помимо лек-
ционных залов есть, напри-
мер, зал для отработки хирур-
гических технологий и прото-
тип реальной операционной. 
Пять рабочих станций осна-
щены новейшим оборудова-
нием, в том числе мобильным 
томографом, 3D-мик ро ско па-
ми и рентгенологическими 
установками.
Все образовательные курсы 
будут состоять из нескольких 
разделов: лекционная часть, 
разбор клинических случаев 
и два вида практических заня-
тий — на биологическом ма-
териале в учебной операци-
онной и в реальной в качестве 
ассистента. Сейчас формиру-
ется расписание занятий, 
а также идут доклинические 
испытания новых медицин-
ских технологий.
— Прежде чем использовать 
ту или иную технологию в ре-
альных операционных, ее 
нужно хорошо отработать, — 
подчеркнул руководитель Мо-
сковского городского спи-

нального нейрохирургиче-
ского центра больницы № 67 
Дмитрий Дзукаев.
Например, здесь прошел апро-
бацию экзоскелет — хирурги-
ческий робот, который помо-
гает даже опытным специали-
стам избежать каких-то не-
нужных движений.
— Это не простые подлокот-
ники, а роботизированные 
системы с голосовым управле-
нием отдельно для каждой ру-
ки, — пояснил Дзукаев. — С их 

помощью мы проводим са-
мые сложные манипуляции 
абсолютно безопасно, потому 
что мы подстрахованы.
Еще одна хорошая новость 
в области медицины также 
связана с городской больни-
цей № 67. Совсем скоро на ее 
базе откроется самый совре-
менный в Москве перина-
тальный центр. Это должно 
было произойти еще два года 
назад, но из-за пандемии го-
товый корпус переоборудова-
ли под ковидный стационар. 
За два года здесь прошли лече-

ние от COVID-19 более 30 ты-
сяч человек.
— После тщательной санобра-
ботки этот суперсовремен-
ный перинатальный корпус 
будет отдан мамам и малы-
шам, — сообщил Сергей Собя-
нин. — Мы собрали здесь все 
лучшее, что есть на сегодня 
в мире с точки зрения медтех-
нологий и оборудования.
Ожидается, что здесь будет 
появляться на свет практиче-
ски каждый десятый москвич. 

По словам мэра, 
в этом роддоме бу-
дут заниматься са-
мыми сложными 
случаями, оказы-
вать помощь роже-
ницам и малышам, 
здоровье которых 
требует особого 
внимания врачей.
— Здесь можно вы-
полнять и компью-
терную, и магнит-
но-резонансную 
томографию, и эле-

менты хирургии новорожден-
ных, которые также будут вне-
дряться в практику здравоох-
ранения, — сказал главный 
врач больницы № 67 Андрей 
Шкода.
Перинатальный центр ориен-
тирован на помощь беремен-
ным с сердечно-сосудистыми 
и редкими заболеваниями, 
эндокринной патологией 
и заболеваниями органов ды-
хания, хирургическими пато-
логиями и травмами.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Накануне выход-
ных мэр Москвы 
Сергей Собянин 
на базе больни-
цы № 67 открыл 
крупнейший 
и самый совре-
менный в Евро-
пе междисци-
плинарный 
тренинг-центр 
инновационных 
хирургических 
технологий. 

день мэра

электродепо, ко-
торые обслужива-
ют поезда метро, 
построили и ре-
конструировали 
в Москве за 11 лет.

цифра
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Практически 
каждый десятый 
москвич может 
появиться на свет 
в новом роддоме

Из-за сезонности выросла доля 
импортных продуктов на рынке
Рост цен на некоторые ово-
щи в Москве связан с сезон-
ным замещением российской 
продукции импортной. Под-
робности вчера сообщил 
первый замруководителя ап-
парата мэра и правительства 
столицы, министр 
столичного прави-
тельства, глава 
Департамента 
торговли и услуг 
Алексей Немерюк 
(на фото).

В городе отмечает-
ся сезонный рост 
цен на овощи: от 2 процентов 
на картошку до 17 процентов 
на капусту с начала года. 
— Это связано с появлением 
на рынке импортной овощной 
продукции, замещающей оте-
чественную, — пояснил Неме-
рюк. — Собранный в прошлом 
году урожай капусты, морко-
ви, лука из открытого грунта 
уже закончился. 
Министр сообщил, что в мар-
те на полки магазинов посту-

пает сельскохозяйственная 
продукция, выращенная в те-
плицах. Растет и доля импор-
та из Турции, Китая, что также 
оказывает определенное вли-
яние на уровень цен.
Он отметил, что важнейшей 

задачей в текущей 
ситуации является 
создание макси-
мально комфорт-
ных условий для 
доступа отече-
ственных произво-
дителей на москов-
ский рынок.
— За последние го-

ды Москва увеличила сбыто-
вую сеть продовольствия на-
прямую от товаропроизводи-
телей: рынки, ярмарки, — 
сказал он. — А принимаемые 
меры по ограничению роста 
цен и сбалансированию рын-
ка продовольствия приведут 
к стабилизации цен в июне, 
после — к поступлению ово-
щей нового урожая.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Строящаяся эстакада станет частью скоростного диаметра 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о ходе работ 
на отдельных участках Мо-
сковского скоростного диа-
метра и Большого кольца ме-
трополитена. 

Создать дорожные связи
Началось строительство ос-
новного хода эстакады над 
Варшавским шоссе и вторым 
Московским центральным 
диаметром. Этот участок от 
столичной кольцевой автодо-
роги до трассы «Солнцево — 
Бутово — Варшавское шоссе» 
войдет в состав Московского 
скоростного диаметра. 
— Уже идет вынос инженер-
ных коммуникаций из зоны 
строительства, — сообщил 
подробности Андрей Бочка-
рев. — Параллельно ведется 
возведение четырех из девяти 
опор эстакады и 500-метрово-
го съезда.
На участке также запланиро-
вано строительство еще не-

скольких искусственных соо-
ружений: моста, эстакады че-
рез проектируемый проезд на 
территории жилой застройки 
«Южная Битца», эстакадного 
съезда с МКАД на Московский 
скоростной диаметр в сторо-
ну области, перехода через 
кольцевую автодорогу вблизи 
остановки «Южная ТЭЦ».
Также на участке появятся два 
тоннеля: под Симферополь-
ским шоссе, а также тоннель 
под 32-м километром МКАД. 
В настоящий момент защит-
ный экран тоннеля, который 
позволит вести строительство 
без ограничения движения по 
кольцевой автодороге, готов 
на три четверти.

Готов переход
Работы в городе ведутся и на 
другой части новой хордовой 
системы скоростных маги-
стралей Москвы — Южной 
рокаде. Современная маги-
страль соединит крупнейшие 
автодороги столицы: МКАД, 
Кутузовский проспект, Мичу-
ринский проспект, проспект 

Вернадского, Ленинский про-
спект, Профсоюзную улицу, 
Варшавское шоссе, Пролетар-
ский проспект, Каширское 
шоссе и Люблинскую улицу. 
Строители отчитались о сдаче 

подземного перехода на пере-
сечении улиц Верхние Поля 
и Марьинский Парк.
— Оборудованный четырьмя 
лифтами для удобства мало-
мобильных групп граждан, 

подземный переход сделает 
улицу Верхние Поля более 
безопасной для пешеходов 
и позволит увеличить ее про-
пускную способность, — ска-
зал Андрей Бочкарев. 

Заммэра напомнил, что в ян-
варе текущего года в рамках 
строительства Южной рока-
ды досрочно завершена ре-
конструкция МКАД на участ-
ке от Каширского шоссе до 
транспортной развязки на пе-
ресечении кольцевой автодо-
роги с Бесединским шоссе.

По мотивам зодчих
Подвесную конструкцию по-
толка, напоминающую силуэт 
купола, устанавливают на 
станции «Кленовый бульвар» 
Большого кольца метро. Уже 
смонтирована часть каркаса. 
— Подвесная конструкция 
расположится по всей длине 
платформы, — сказал Андрей 
Бочкарев.
«Кленовый бульвар» располо-
жен вблизи от музея-заповед-
ника «Коломенское». В каче-
стве знаковой фигуры всего 
ансамбля выделяется Дворец 
Алексея Михайловича. Его ар-
хитектура отражена в облике 
станции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 января 11:00 Глава Департамента строительства Москвы Рафик Загрутдинов, директор 
ГКУ «УДМС» Николай Колоцей и заммэра Андрей Бочкарев (слева направо) во время осмотра 
работ на Юго-Восточной хорде

Праздничное настроение создали звезды 
эстрады и современные технологии 
Вчера в столице прошли 
различные праздничные 
мероприятия, приурочен-
ные к Международному 
женскому дню.

Особое настроение создава-
ла праздничная световая ин-
сталляция на медиафасадах 
домов на Новом Арбате 
и других улицах города. Кра-
сочные открытки напомина-
ли о празднике прекрасной 
половины человечества. 
Подарок женщинам сделала 
и Московская канатная доро-
га — билеты для них стали на 
четверть дешевле.
— Это еще одна возможность 
насладиться панорамой на-
шего прекрасного города! — 
отметили в пресс-службе Мо-
сковской канатной доро-
ги. — Скидка была действи-
тельна на все категории 
кабин: стандарт и премиум. 

Также можно было посетить 
кафе канатной дороги, жен-
щин ждал приятный компли-
мент — скидка 15 процентов 
на весь предложенный ассор-
тимент: свежайшую выпечку, 
ароматный кофе и напитки.
В пресс-службе отметили, 
что 6, 7 и 8 марта Московская 
канатная дорога работала 
с 10 до 23 часов по тарифам 
выходного дня. 
Еще один подарок подгото-
вил Главархив Москвы. 
К Международному женско-
му дню была опубликована 
подборка документов и фо-
тографий выдающихся жен-
щин, жизнь и профессио-
нальная деятельность кото-
рых тесно связаны с Мо-
сквой. Увидеть это можно 
в виртуальном музее «Мо-
сква — с заботой об исто-
рии». Здесь рассказывается 
о танцовщице Айседоре Дун-

кан, об актрисе Елене Фаде-
евой, о поэтессе Людмиле 
Татьяничевой, писательни-
цах Анастасии Цветаевой, 
Эмилии Александровой и Со-
фье Заречной.
— Также здесь можно найти 
материалы о балеринах Ири-
не Чарноцкой и Марине Оле-
ниной-Драгович, министре 
здравоохранения СССР Ма-
рии Ковригиной и других, — 
сообщили в Главархиве.
А в Музее Победы звезды 
эстрады выступили перед 
женщинами-военнослужа-
щими, курсантами, а также 
гостьями, прибывшими из 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Для них пели 
Олег и Родион Газмановы, 
Григорий Лепс, группа «Бле-
стящие», Александр Маршал 
и другие исполнители. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Добровольцы подарили дамам 
сто тысяч цветов
Вчера в столице прошла 
праздничная акция «Вам, 
любимые», посвященная 
8 Марта. «ВМ» присоедини-
лась к волонтерам, которые 
в этот день вручили мо-
сквичкам более 100 тысяч 
цветов. 

Акция «Вам, любимые» про-
шла в Москве при поддержке 
столичного Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики и «Почты Рос-
сии». В Международный жен-
ский день на главных площад-
ках города собрались сотни 
волонтеров, которые вручали 
женщинам тюльпаны и вы-
сказывали добрые пожела-
ния. Акция прошла на Речном 
вокзале, ВДНХ, в парках «За-
рядье», «Музеон» и «Соколь-
ники», а также в Централь-
ном парке культуры и отдыха 
им. М. Горького. 
В Парке Горького волонтер 
Максим Чернышин на протя-
жении нескольких часов да-
рил представительницам 
прекрасного пола букеты яр-
ких весенних тюльпанов и го-
ворил каждой из них море 
комплиментов. Признается, 
что очень старался не повто-
риться. 
— Здорово, что можно сде-
лать приятное нашим жен-
щинам, даже если у них что-
то не заладилось сегодня, — 
рассказывает он.
По его словам, для многих та-
кое поздравление было не-
ожиданностью. Но удивление 
быстро сменялось радостью, 
и женщины искренне благо-
дарили молодого человека за 
букет и добрые слова. 

— Я была очень удивлена, 
когда ко мне подошел моло-
дой человек и поздравил та-
ким образом с праздником. 
Это прекрасно, что в нашем 
городе есть такие отзывчивые 
ребята. Честно признаюсь, 
я была немного огорчена и за-
думчива — необходимо было 
решить ряд личных проблем. 
Но настроение стало гораздо 
лучше после такого сюрпри-
за, — говорит москвичка Ека-
терина Федорова.
В этот день волонтеры не за-
были поздравить и сотрудниц 
коммунальной сферы, кото-
рые, несмотря на праздник, 
продолжали трудиться и под-
держивать порядок в горо-
де. — Приятно, что о нас не 
забыли и скрасили этот день 
такими душевными поздрав-
лениями. Мы будем продол-
жать работать для вас более 

окрыленными и счастливы-
ми, — сказала, принимая бу-
кет цветов и поздравления, 
Елена Ступникова. — Любой 
женщине приятно внимание. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 11:31 Сотрудницу столичного коммунального 
комплекса Елену Ступникову с 8 Марта цветами поздравил 
волонтер Ярослав Матафонов

День 8 Марта в столице всегда проводится ярко и по-весеннему. Поздравлять жен-
щин москвичи начали еще за несколько дней до праздника — в трудовых коллек-
тивах города. А в выходные дни в городе прошло немало разнообразных акций 
и мероприятий, приуроченных к этой дате. Рассказываем о самых значимых из них.

международный женский день

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Традиционно 8 Марта волон-
теры и молодежь нашего го-
рода поздравляют москвичек 
с наступившим праздником 
весны. В Международный 
женский день сотни тысяч 
цветов, прекрасное настрое-
ние, улыбки и теплые поже-
лания дарят наши ребята ми-
лым дамам столицы в рамках 
акции «Вам, любимые». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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важная тема

Прививка 
избавит 
от папилломы 
Вчера главврач Детской го-
родской поликлиники № 110, 
главный специалист по пер-
вичной медико-санитарной 
помощи детскому населению 
Департамента здравоохра-
нения Москвы Эльмира Ка-
ширина рассказала «ВМ», 
чем опасен вирус папилломы 
человека (ВПЧ) и как от него 
защититься.

У этого вируса много разных 
штаммов — только самых рас-
пространенных около сотни. 
Некоторые из них вызывают 
образование бородавок, дру-
гие же могут привести к раз-
витию онкозаболеваний.
— Такие вирусы называют вы-
сокоонкогенными, — поясни-
ла Эльмира Каширина. — К со-
жалению, они практически не 
видны, то есть человек может 
и не знать, что заразился. Ви-
рус встраивается в геном здо-
ровых клеток и долгое время 
никак себя не проявляет.
Наиболее опасен ВПЧ для 
женщин. У них этот вирус, 
в два раза чаще, чем у муж-
чин, вызывает развитие онко-
логических заболеваний.
— Единственный и самый на-
дежный способ защиты от ви-
руса папилломы человека — 
вакцинация, — сказала врач.
Прививку делают девочкам 
в возрасте 12–13 лет препара-
том, защищающим от четырех 
самых распространенных под-
типов ВПЧ, включая 16-й 
и 18-й. Именно они в 70 про-
центах случаев и вызывают 
онкозаболевания. Сделать бес-
платную прививку от ВПЧ 
можно в любой детской поли-
клинике или в медицинском 
кабинете, который работает 
на базе общеобразовательной 
школы, где учится ребенок.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Возможность взять электро-
самокат в краткосрочную 
аренду появилась у москви-
чей в 2018 году. Тогда прави-
тельство Москвы впервые от-
крыло городскую систему 
проката этого вида транспор-
та. Со временем сервис стал 
настолько популярен среди 
москвичей и гостей столицы, 

что количество компаний, 
предоставляющих электроса-
мокаты в аренду, резко увели-
чилось. Сейчас в Москве мож-
но воспользоваться услугами 
семи таких операторов. 
По словам руководителя про-
ектов шеринга Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры города Москвы Ма-
гомеда Колгаева, аренда элек-
тросамокатов на данный мо-
мент уже не рассматривается 
как приятное развлечение, 
а скорее как еще один вид об-
щественного транспорта. 
Причем набирающего стре-
мительную популярность. 
— Мы видим, что люди вос-
принимают поездки на элек-
тросамокатах как возмож-
ность избежать пробок и бы-
стро добраться до работы, уче-
бы до другого района. Более 
того, это достаточно экологич-
ный транспорт, что является 
немаловажным фактором для 
такого большого мегаполиса, 
как Москва, — говорит он. 

Как правило, сезон аренды 
электросамокатов в столице 
длится с апреля по ноябрь. Од-
нако в этом году по многочис-
ленным просьбам городских 
жителей сервис стал доступен 
уже в начале марта. 
Пока взять в аренду можно 
только электросамокаты од-
ной компании, однако в самое 
ближайшее время к ней при-
соединятся остальные.
— На тротуарах уже нет нале-
ди, прогноз погоды достаточ-
но благоприятный. Мы рас-
считываем, что март будет те-
плым, поэтому наши пользо-
ватели могут с комфортом 
совершать поездки на элек-
тросамокатах, — рассказал 
основатель одного из серви-
сов аренды электросамокатов 
Дмитрий Чуйко.
Сама система проката средств 
индивидуальной мобильно-
сти в этом году не изменилась 
и осталась такой же простой 
и понятной для каждого. 
Пользователю надо скачать 
приложение компании арен-

ды, дойти до ближайшей сто-
янки с ним, а затем — навести 
камеру мобильного телефона 
на специальный QR-код на 
электросамокате. После этого 
привязать банковскую карту 
и начать поездку.
По словам москвички Юлии 
Комойлик, она регулярно 
пользуется сервисом аренды 
электросамокатов для того, 
чтобы добраться на работу. 
В этом году Юлия с нетерпе-
нием ждала открытия сезона 
и в первый же день отправи-
лась покорять парк Северного 
речного вокзала.
— Очень здорово, что уже сей-
час можно пересесть с авто-
мобиля на электросамокат. 
Я всю зиму мечтала покатать-
ся на этом транспорте по сто-
личным паркам. И наконец-то 
на этих выходных смогла вос-
пользоваться такой возмож-
ностью, — добавила она.
Кстати, за прошлый сезон мо-
сквичи совершили на элек-
тросамокатах около 8,6 мил-
лиона поездок и проехали 

в общей сложности 34,4 мил-
лиона километров. А в планах 
городских операторов в этом 
году  — увеличить столичный 
парк самокатов до 40 тысяч 
единиц.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сезон аренды самокатов 
открылся досрочно 

Вчера 12:08 Москвичка Юлия Комойлик открывает сезон аренды электросамокатов в парке Северного речного вокзала. Она регулярно пользуется этим сервисом 
и считает, что это очень удобно и практично 

транспорт

Накануне вы-
ходных в столи-
це открылись 
первые в этом 
году точки арен-
ды электросамо-
катов. В этом се-
зоне их станет 
значительно 
больше. 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Все желающие смогли присо-
единиться к мастер-классам 
и погрузиться в новые инте-
ресные специальности. Заня-
тия проходили с 10 до 16 ча-
сов. Занятия были рассчитаны 
на детей и подростков от семи 
до 17 лет. Они смогли узнать 
много нового и попробовать 
себя в роли разработчика, 
конструктора или дизайнера. 
Акцент решили сделать 
на востребованных професси-
ях. Участников ждали мастер-
классы по 3D-печати, цифро-
вому моделированию зданий, 
виртуальной и дополненной 
реальности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выставка помогает старшеклассникам 
определиться с будущей профессией
В минувшие выходные дет-
ские технопарки столицы 
провели серию бесплатных 
мастер-классов, посвящен-
ных перспективным про-
фессиям.

Более сотни учебных заведе-
ний собрались в Гостином 
Дворе, чтобы рассказать под-
растающему поколению и их 
родителям о своих програм-
мах, условиях приема, про-
ходных баллах и ответить на 
вопросы будущих выпускни-
ков. Мастер-классы, лекции, 
различные выступления — 
форматов на стендах в Гости-
ном Дворе было много. 
К примеру, анимационный 
технопарк «Калибр» провел 
мастер-классы по основам 
объемной печати. Школьни-
ки узнали, как устроены 
3D-принтеры, попробовали 
создавать модели для печати. 
Специалисты помогли подо-
брать для этого оптимальные 
настройки. 
А «Наукоград» МФЮА провел 
занятие по цифровому моде-
лированию зданий: здесь 
участники сделали несколько 
трехмерных моделей, размес-
тили их на виртуальном 
участке земли и даже благо-
устроили его. 
Другой участник выставки — 
детский технопарк «Инжини-
риум МГТУ имени Баумана» 
приготовил мастер-классы по 
изготовлению композитных 
изделий. В виртуальной лабо-
ратории дети сами создавали 
новые материалы с помощью 
вакуумной инфузии. А на ма-
стер-классе детского техно-
парка «Косыгин парк» на базе 
РГУ имени Косыгина школь-
ники познакомились с элек-
тронным конструктором: он 
не только помогает в обучении 
программированию, электро-

технике и механике, но и по-
зволяет создавать разнообраз-
ные устройства, включая са-
мые сложные — систему умно-
го дома или беспилотник.
Детские технопарки не пер-
вый раз участвуют в выставке. 
По словам руководителя Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Алексея 
Фурсина, в прошлом году в вы-
ставке участвовало семь дет-
ских технопарков, они прове-
ли свыше 70 мастер-классов 
более чем для 500 школьников 
Москвы.
— Старшеклассникам и сту-
дентам вузов надо уже сейчас 
задуматься, какие компетен-
ции необходимо в себе разви-
вать и что ценится работодате-
лем, — отметил в свою очередь 

ведущий специалист департа-
мента оценки и методологии 
АНО «Россия — страна воз-
можностей» Артем Суходо-
ев. — Сейчас работодатели 
особенно ценят клиентоори-
ентированность, грамотное 
планирование и организацию, 
анализ информации и выра-
ботку решений. Среди востре-
бованных качеств — самораз-
витие, стрессоустойчивость, 
эмоциональный интеллект 
и лидерство.
Кроме того, в рамках выстав-
ки оба дня проходил профори-
ентационный квест. В игро-
вой форме все желающие мог-
ли попробовать определиться 
с будущей профессией, прой-
ти пробные ЕГЭ и ОГЭ. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

5 марта 17:05 Посетители выставки «Образование и карьера» в Гостином Дворе на стенде 
университета им. Г. В. Плеханова знакомятся с образовательными программами вуза

Вчера руководитель научной группы генной инженерии и биотехнологии НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Анна Черкашина допустила полное исчезнове-
ние «дельта»-штамма коронавирусной инфекции в России. По ее мнению, такое 
вытеснение уже происходило с другими штаммами коронавируса в нашей стране. 

В современном мире женщины трудятся наравне с мужчинами во многих сферах, 
включая медицину. Есть ли различия в работе, а также о сложных и приятных момен-
тах «ВМ» поговорила с сотрудницами московских больниц и поликлиник. 

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

Электросамокаты становятся 
популярнее с каждым годом. 
Более чем в 70 процентах слу-
чаев их арендуют, чтобы дое-
хать до метро, остановки или 
для коротких поездок внутри 
и между районами, а не просто 
покататься. Учитывая спрос, 
по задаче мэра Москвы 
мы продолжаем развивать 
этот сервис. Для удобства 
пользователей мы установим 
дополнительные парковки 
для завершения аренды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 8 марта 
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Вирус наносит 
серьезный 
удар по почкам
Вчера терапевт-пульмоно-
лог Олег Абакумов расска-
зал о влиянии коронавируса 
на почки. 

Мощнее всего коронавирус 
атакует сосуды, сердце, лег-
кие, желудочно-кишечный 
тракт, мочевой пузырь и, ко-
нечно, почки. 
— В этих органах есть мем-
бранный белок — АПФ2, 
к которому отлично цепляет-
ся вирус, — поясняет врач. — 
В почках содержится вдвое 
больше АПФ2, и именно по 
этой причине они подверже-
ны наибольшему риску. Ко-
вид буквально «сжирает» по-
чечную ткань, запуская ме-
ханизм развития острой по-
чечной недостаточности.
По его словам, диализ паци-
ентам с COVID-19 необходим 
чаще, чем пациентам без ви-
руса, но с острым воспалени-
ем почек.
Определить симптомы по-
чечной недостаточности при 
коронавирусе можно по раз-
ным признакам. Насторо-
жить в первую очередь долж-
ны проблемы с мочеиспуска-
нием, цистит, отеч ность ли-
ца и ног. 
Среди тревожных призна-
ков — тошнота, неприятный 
привкус во рту, нарушение 
сна, острая боль, отдающая 
в поясницу, температура 
и повышение давления. 
Выявить проблемы призва-
ны анализы крови и мочи, 
а также ультразвуковое ис-
следование почек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Врачи обсудили новые методы 
лечения и сотрудничество
В столице завершился 
V Гиппократовский меди-
цинский форум, на котором 
врачи, священники, социо-
логи, демографы и юристы 
обсудили актуальные во-
просы, связанные с борьбой 
против пандемии COVID-19.

Этот представительный фо-
рум проводится пятый год 
подряд по инициативе Рус-
ской православной церкви. 
— Мы на этом форуме делим-
ся опытом, — рассказывает 
председатель Патриаршей 
комиссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и дет-
ства, член Совета при прави-
тельстве Российской Федера-
ции по вопросам попечи-
тельства в социальной сфере 
иерей Федор Лукьянов. — 
Священнослужители в пери-
од пандемии окормляли тя-
желобольных, граждан, нахо-
дившихся в  карантинной 
изоляции, тех, кто потерял 
близких. Помогали людям 
найти утешение в общении 
с представителями культа, 
поддерживали безвозмезд-
ную волонтерскую деятель-
ность.
Немало было поднято и чи-
сто медицинских вопросов. 
Например, тема одной из 
секций звучала «После 
COVID-19 — значит ли, что 
поэтому?» Здесь московские 
врачи делились с коллегами 
из других регионов страны 
результатами исследования 
последствий болезни, под-
нимали актуальные вопро-
сы постковидной реабили-
тации. Например, как влия-
ет коронавирусная инфек-
ция на состояние детей 

с наследственными патоло-
гиями нервной и мышечной 
системы? И что важно де-
лать, чтобы избежать инва-
лидизации таких малышей?
Еще одна важная тема, кото-
рую обсудили врачи, это 
«Здравоохранение в услови-
ях пандемии. Национальный 
и зарубежный опыт». 
— Форум предоставляет уни-
кальную возможность объе-
динить в борьбе с пандемией 
силы ученых и врачей, госу-
дарственных структур и об-
щественности. Социально 
значимые проблемы можно 
успешно решать только сооб-
ща, всем миром, — считает 
иерей Федор Лукьянов.
Кроме того, на форуме про-
звучали доклады о научных 
открытиях, связанных с про-
филактикой и лечением раз-
личных болезней, и о вопро-
сах медицинской этики. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Улыбка здорового пациента — 
высшая награда медика
Врачи и медсестры нередко 
проводят праздники на рабо-
те. Но в это 8 Марта Анастасия 
Кошурникова, заведующая эн-
доскопическим отделением 
детской больницы имени Баш-
ляевой, была дома, с семьей. 
Дежурство в Международный 
женский день взяли на себя ее 
коллеги-мужчины.
— Я им очень благодарна за 
возможность провести это 
время с мужем и дочкой, — 
сказала Кошурникова.

Мамины цветы
На даче, в кругу семьи и дру-
зей, Международный женский 
день провела заведующая кон-
сультативным отделением 
Консультативно-диагностиче-
ской поликлиники № 121 Еле-
на Лукьянова. Мама троих сы-
новей признается, что 8 Мар-
та — один из ее любимых 
праздников.
— Мы собираемся вместе, 
а это всегда большое сча-
стье, — пояснила она.
Любящие мужчины окружают 
ее заботой и вниманием, дарят 
подарки и обязательно цветы. 
Елена Александровна рада лю-
бым, но особенно орхидеям. 
Дома у нее круглый год цветут 
самые разные виды.
— Женщина должна жить сре-
ди цветов, — убеждена Лукья-
нова. — Они красивые и под-
нимают настроение.
А вот в семье Марины Дергуно-
вой, старшей медицинской се-
стры отделения гастроэнтеро-
логии Боткинской больницы, 
8 Марта отмечают двойной 
праздник.
— Ровно 19 лет назад я сделала 
себе самый шикарный пода-
рок — родила дочь, — подели-

лась Дергунова. — С тех пор 
каждое 8 Марта посвящено 
нашей любимой Лере.

Волшебные слова
Но даже если 8 Марта выдается 
рабочим, то день проходит 
в праздничной атмосфере.
— Как правило, утром наш ру-
ководитель проводит конфе-
ренцию, зачитывает поздрав-
ления, — рассказала фельдшер 
подстанции № 50 Станции 
скорой и неотложной меди-
цинской помощи имени Пуч-
кова Людмила Галаутдинова.
Поздравления и слова благо-
дарности в адрес женщин-ме-
диков звучат и от пациентов.
— Особенно приятно, когда 
тебе звонят или присылают со-
общения люди, которые уже 
давно выписались, — добави-
ла Марина Дергунова.
Улыбки здоровых пациен-
тов — то, ради чего и работают 
медики. При этом иногда, что-
бы помочь человеку, нужно 
просто его выслушать.
— Причина многих заболева-
ний кроется не только в каком-
то сбое внутри организма, но 
и связана со стрессами, слож-
ностями на работе, в семье, — 
подчеркнула важность обще-
ния Елена Лукьянова. — Быва-
ет, что человеку некому обо 
всем этом рассказать, а ему 
нужно с кем-то поделиться, ус-
лышать буквально два-три 
ободряющих предложения. 
Не зря же говорят, что слово 
врача — лечит.

Работа по любви
К отправке на орбиту женщин-
космонавтов готовят наравне 
с мужчинами. То же самое 
можно сказать и про медиков. 

Профессиональные требова-
ния для мужчин и женщин 
одинаковые. Но в медицине, 
как и в любой сфере, есть свои 
нюансы.
— Для женщин всегда сложны-
ми являются ночные и внепла-
новые дежурства, — считает 
главврач поликлиники № 68 
Наталья Кузенкова, — непро-
стым является паритетное со-
вмещение работы и семьи.
Кроме того, мужчины физиче-
ски сильнее женщин, за счет 
этого им проще выполнить не-
которые виды работ.
— Зато мы, женщины, гораздо 
быстрее находим контакт с па-
циентом, поскольку в силу 
женских качеств, которыми 
наделила нас природа, мы уме-
ем больше сопереживать, — 
отметила Галаутдинова.
Пропуская все через сердце, 
женщины находят самые точ-
ные слова. Но в такой эмоцио-
нальной вовлеченности есть 
и обратная сторона.
— Иногда тяжело видеть боль, 
которую испытывает человек, 
и понимать, что вот прямо сей-
час я не могу как-то радикаль-
но исправить эту ситуацию, — 
сказала Дергунова.
Преодолеть любые трудности 
помогают поддержка коллег 
и любовь к работе. Ни одна 
женщина-врач или медсестра, 
с которыми мы пообщались, 
не может представить себя 
в какой-то другой профессии. 
По их словам, самое главное 
в работе медика — не важно, 
мужчины ты или женщина, — 
всегда относиться с понимани-
ем к пациентам, которые рас-
считывают на помощь.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ОЛЕГ САГАЛАЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИИ
Сегодня служение обществу 
является главной задачей 
врача. Он не только «провай-
дер медицинских услуг», он 
несет ответственность за то, 
что происходит с конкретным 
пациентом, с нашим здраво-
охранением в целом. Для да-
вавших клятву Гиппократа 
ключевой девиз — «Не навре-
ди!» А значит, это труд — 
не ради прибыли, а ради слу-
жения людям. Весь свой опыт 
медик должен направлять 
только на благо пациентам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Столкновение 
цивилизаций

Неонацизм 
как маркер Запада

Ну, давайте без иллюзий: мы никогда не были ими люби-
мы, даже если в момент минутного совпадения интересов 
нас и пытались потом страстно поцеловать в десны. Нет, 
мы всегда были для Европы чужаками, недоевропейцами, 
вроде как такими же, как они, но принципиально други-
ми. Нас было любопытно лорнировать, рассматривать 
через микроскоп, и вздохи под луной про загадочную рус-
скую душу — это не более чем завуалированное призна-
ние истины, исповедуемой большинством жителей Евро-
пы: «Русские — другие». Не раз прорубаемые в Европу 
окна всегда изрядно сквозили холодком или запотевали, 
так было со времен царя-медведя Петруши до нашего вре-
мени. Они, там, всегда знали, что мы — неправильные. 
Так в дружной компании смотрят на чужака, неожиданно 
пришедшего на вечерок. Вроде он и ничего, если вместе 
махнуть стопочку, но... Чужой, собака!
С незапамятных же времен Европа пыталась исправить 
российскую «неправильность» силой. Не получалось. Она 

признавала таланты, ак-
тивно выкрадывала умы, 
перекупала деньгами 
и благами своей цивилиза-
ции, потом пыталась поса-
дить под колпак и за забор. 
Ведь даже то, что именно 
мы, эти «медведи», победи-
ли фашизм, нам простить 
там не смогли. Отсюда и пе-
реписывание истории, 

и замалчивание, и попытка поставить на особое положе-
ние. А мы сами вроде хотели туда, мы же Европа, что факт! 
В далеком 1946 году Альбер Камю — возможно первым! — 
использовал фразу «столкновение цивилизаций». Спустя 
53 года Сэмюэл Хантингтон в знаменитой работе «Стол-
кновение цивилизаций и преобразование мирового по-
рядка» предоставил свою классификацию цивилизаций, 
которых он насчитал девять, среди которых есть в том чис-
ле Православная и Западная. И сейчас со всей откровенно-
стью обнажилось истинное отношение этой самой Запад-
ной цивилизации к нам, в их понимании ортодоксам, от-
куда и идет это махание топором, рубящим как Достоев-
ского с Чеховым, чьи пьесы ныне отказываются ставить 
в Польше, так и прочее культурное наследие, ассоциируе-
мое со словом «Россия». И вот маски сброшены. Их цен-
ности — ценности другой цивилизации, с их неискренней, 
но активно насаждаемой толерантностью, особым отно-
шением к воспитанию детей, играми в содом-гоморию 
и прочими «достижениями» культурной Европы. Мы для 
них — гуманоиды: со своими песнями про «Ромашки спря-
тались» и «На дальней станции сойду...», искренностью, 
верностью. И смешными попытками походить на них. 
(Помните, как наши звезды старались понравиться на За-
паде и в Штатах? Пели не на русском...) Неприятие их 
взглядов и попытка отстаивать свои представления о пре-
красном не могли нам сойти с рук, сейчас подвернулся хо-
роший повод сказать «ату!». Выглядит это смешно и жал-
ко, тем паче истинно культурным европейцам за эту огол-
телость неловко. Но во всей этой печали есть и смешное: 
ведь им когда-нибудь станет стыдно. 

Сам неонацизм в Европе и в Штатах — не новость. Несмо-
тря на все ужасы Второй мировой, несмотря на потери, 
понесенные в той войне против нацизма, несмотря на па-
мять (все эти «Спасти рядового Райана» и прочее), неона-
цизм в странах «коллективного Запада» появился и не 
исчезает еще с 1950–1960-х годов. Тогда бундесвер — ар-
мия ФРГ — несмотря на официальную денацификацию 
Германии, принимала на службу бывших эсэсовцев, а еще 
больше взяли их на службу в США. Нацистские партии 
в Америке были и есть в изрядном количестве, Евросоюз 
(на словах провозглашающий демократию) крепко-креп-
ко зажмуривается, когда в странах Прибалтики устраива-
ют парады ветеранов СС. А когда на «дни рождения» бун-
десвера в совсем недавних 2000-х годах немцы устраива-
ли натуральные факельные шествия в полных традициях 
Третьего рейха, — эмиссары Евросоюза даже присылали 
поздравления. Так что не стоит удивляться, когда ЕС или 

Штаты старательно не за-
мечают гитлеровских фла-
гов, символики СС и откро-
венно нацистского поведе-
ния украинских «нацба-
тов». Запад в свое время 
породил нацизм и отказы-
ваться от этого своего кро-
вавого детища не намерен. 
Ведь в Брюсселе, Лондоне 
и Вашингтоне считают, что 

главный вопрос — на кого натравливать нацистов. А то, 
что сам по себе нацизм преступен и ужасен — им... пофиг.
Но нацизм бывает не только в виде вояк с перевернутой 
свастикой, он бывает и «гражданским», политическим 
и даже культурным. Но от этого не менее отвратитель-
ным. Как раз сейчас Запад и заходится в истеричном при-
ступе культурно-политического нацизма по отношению 
к нам. Карнеги-холл и Мюнхенский филармонический 
оркестр разорвали контракты с великим дирижером со-
временности Валерием Гергиевым. История показатель-
на — мэр Мюнхена потребовал от Гергиева «ясно и не-
двусмысленно дистанцироваться» от операции России на 
Украине. Фактически — потребовал предать Родину. Гер-
гиев не стал этого делать. Моральный завет наших пред-
ков, победивших нацизм в Европе, оказался в дирижере 
сильнее возможного тщеславия или меркантильных ин-
тересов (а контракт-то был хороший). А вот в мюнхен-
ском мэре, видимо, сыграла память предков из рейха, 
строивших концлагеря и вербовавших предателей из уз-
ников.
Доходит до абсурда: Международная федерация кошек за-
претила котам и кошкам из России участвовать в между-
народных выставках. Сильный шаг. Казалось бы — где 
кошки и где политика с войной? Но... Вот уж точно — мар-
кер ненависти. И того самого неонацизма, что на нена-
висти основан. Сейчас это маркер всего Запада.

ОЛЬГА 
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Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Достоевский 
ответит

Гибкая толерантность

Про культуру отмены говорят сегодня часто. «Нарушите-
ля» общество осуждает столь энергично и бурно, что как 
бы стирает его из жизни вовсе; первым и самым извест-
ным «осужденным» новейшего времени стал Харви Вайн-
штейн, который в результате «судилища» потерял все. Ре-
путацию, карьеру, деньги, здоровье, семью… Да, пожа-
луй, для нас, людей социальных, культура отмены — это 
серьезно. Стать нерукопожатным, быть исключенным из 
«стаи своих» — болезненно. Но как часто «общественный 
суд» оказывается несправедливым! Не всегда потом мож-
но извинениями загладить ущерб.
И если кто-то думает, что культура отмены — это изобре-
тение современной цивилизации, то, конечно, это за-
блуждение. «Бойкот»  и «коллективное осуждение» суще-
ствовали всегда — поражает разнообразие поводов, по 
которым одни люди сбивались в стаю, чтобы высказать 
другим свое коллективное «фи». Изгоняли из селения 
«ведьму» и побивали ее камнями. Отличников в классе 
лупили после уроков — за пятерку по математике, за то, 
что в очках… Есть примеры и пострашнее: евреев клей-
мили желтой звездой и отправляли в газовую камеру. 
Право «стаи» жрать жертву без суда и следствия — «святое 
право» толпы. И оправдываться тут бессмысленно, оста-
ется уповать только на то, 
что история все расставит 
по своим местам.
Сегодня «отменить» реши-
ли все русское. Пусть даже 
в ущерб себе, или, говоря 
шире, в ущерб мировой ци-
вилизации. Изгоняют рус-
ских студентов из зарубеж-
ных университетов, рас-
торгли контракты с Гергие-
вым и Нетребко — потому что русские. Переживем, 
конечно. Обидно за паралимпийцев, которых «попроси-
ли» с Олимпиады. Спорт и соревнования для них — это то, 
ради чего они живут. Главный принцип Олимпийских 
игр — быть вне политики — в данном случае попран грубо 
и бесцеремонно.
Под замес попали, что уже просто смешно, кошки. Пле-
менные кошки, которым теперь запрещено участвовать 
в международных выставках. Что ж, кошкам-то все равно! 
Они, пожалуй, от выставок только страдали. Все эти пере-
леты, расчесывания, демонстрация зубов. Дубу Тургенева, 
уникальной реликвии Орловской области, тоже, конечно, 
без разницы тот факт, что организаторы конкурса «Евро-
пейское дерево года — 2022» исключили его из участни-
ков. Что сказал бы о «наказании дуба» сам Иван Сергее-
вич? Скорее всего, невероятно удивился бы. Пожалуй, 
история дуба заслуживает целого романа. Посаженный 
в Спасо-Лутовинове, по одной из версий, самим Тургене-
вым двухсотлетний дуб пострадал в прошлом году: ураган 
вырвал его с корнем. Но тем не менее погибшему дереву 
позволили участвовать в конкурсе, многие мировые зна-
менитости выступили в его поддержку, а пользователи 
голосовали именно за дуб Тургенева… Теперь дуб под-
вергся «осуждению». Он же — русский!
А Достоевский, которого, к слову, обожают на Западе 
и считают одним из величайших мировых писателей, вряд 
ли удивился бы тому, что лекции о нем запретили в Милан-
ском государственном университете. «Да будут прокляты 
эти интересы цивилизации, и даже самая цивилизация, 
если для сохранения ее необходимо сдирать с людей ко-
жу», — сказал Федор Михайлович давным-давно.

Казалось бы, что после двух мировых войн в прошлом веке расовая, националь-
ная, религиозная или любая другая нетерпимость должна быть недопустима 
в любом случае, безо всяких компромиссов, хоть на межгосударственном уров-
не, хоть на личном, пусть даже на кухонном. Сколько слов было сказано в защи-
ту кого угодно: меньшинств, женщин, детей, людей с особенностями развития, 
малых народов, животных и прочее. И не просто сказано, а на самом высоком, 
межгосударственном уровне лидеры государств публично обещали соблюдать 
права любого человека, независимо от цвета его кожи, языка, на котором он 
говорит. Но обещать — не значит... Да ничего особенно не значит. Как и говори-
ли многие философы прошлого, цивилизация для человечества — это тонкая 
пленка, накинутая на первобытного зверя, который живет звериными же ин-
стинктами: бей того, кто слабее и кто меньше. Вот и с травлей русскоязычных 
соотечественников за рубежом, где не разбираются в тонкостях нашего много-
национального ландшафта, — там башкиры, татары, евреи из России — все рус-
ские — получилось как на загонной охоте: навалиться всем скопом на одного. 
Ладно бы санкции — Россия государство обширное, и санкциями его не про-
шибешь, но чем виноваты обычные люди? В соцсетях появляются чудовищные 
сообщения: студентке из России отказал один из старейших немецких вузов 
в приеме на учебу. Основания: вы из России. И это далеко не единственный слу-
чай. Русских теперь можно обвинять в том, что они русские, что они из России. 

Их нужно убедить, что им должно быть стыдно 
только за то, что их родным языком был русский. 
Это должно быть стыдно. И кому-то и правда ста-
ло стыдно. Причем стыдно за то, к чему человек 
не имеет отношения. То, что человек родился рус-
ским, — это, возможно, «вина» родителей, но ни-
как не его самого. Национальность трудно вы-
брать при рождении, как и родителей.
В итоге агрессивно навязываемая Западом толе-
рантность и терпимость как обычно оказались 
всего лишь очередным пропагандистским проек-

том. Просто бизнес — и ничего личного. Просто вчера в тренде было одно, а се-
годня другое. Вчера было нужно показать свою терпимость, а сегодня нетерпи-
мость. Переключение происходит очень быстро, без борьбы и мучений. Смены 
бренда проходят сложнее, чем смена убеждений или их корректировка в нуж-
ном направлении. Но если в России мы в основном привыкли к такой шаткости 
Запада, что если говорится о нерасширении НАТО, это непременно означает 
расширение, то для рядового обывателя стран Европы может случиться шок. 
Если сегодня острие гнева направлено в сторону людей одной национальности, 
где гарантия, что завтра или даже лет через десять оно не будет направлено на 
людей другой национальности, или религии, или половой принадлежности, 
видов которой, по версии самой прогрессивной части человечества, сегодня 
насчитывается косой десяток? Сегодня вы отказываете людям только потому, 
что они из России, а завтра разве не может случиться отказ в отношении жен-
щин или темнокожих? Кажется, что это невозможно? До недавнего времени 
казалось, что невозможна поддержка странами-победителями во Второй миро-
вой войне движений, использующих нацистскую символику. Невозможным 
казалось, что в одной части Европейского союза за демонстрацию символики 
частей и соединений, принимавших самое активное и непосредственное уча-
стие в преступлениях против человечества, дают большие сроки и штрафы, 
а в другой части защищают их на высшем государственном уровне. Даже платят 
пенсию ветеранам военных частей, уничтожавших население России, Украины 
и Белоруссии. Оказалось, что возможно. Ситуация с толерантностью может 
быть обоюдоострой. Сегодня вы, а завтра вас. 
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Хватит травить 
наших
На Западе с каждым днем нарастает волна травли россий-
ских спортсменов. О, олимпийские боги, тот ли это Запад, 
который всегда кичился священной борьбой за демокра-
тические ценности? Теперь маски сорваны. И, как выяс-
нилось, за ними скрывалась лютая ненависть к русским. 
Естественно, замешанная на страхе. Если бы нас не боя-
лись, то и не бесновались бы в безудержной злобе. И не 
накладывали бы беспрецедентные санкции на наших 
спортсменов.
Наших паралимпийцев Международный паралимпий-
ский комитет вышвырнул прямо из Пекина. Нашим фигу-
ристам, хоккеистам, биат-
лонистам, футболистам 
и многим другим спорт-
сменам запрещено уча-
ствовать в чемпионатах 
мира и олимпиадах.  
НХЛ на этой неделе уже 
ввела много ограничений 
для россиян — заблокиро-
вана трансляция матчей 
лиги, несмотря на действу-
ющий контракт, не работают русскоязычные соцсети 
и официальный сайт лиги, прерваны отношения с рос-
сийскими партнерами.
Хоккейный агент Дэн Мильштейн, среди клиентов кото-
рого известные российские игроки Никита Кучеров, Ан-
дрей Василевский, поведал о том, что уровень дискрими-
нации и расизма, с которым приходится сталкиваться те-
перь в НХЛ игрокам из России, зашкаливает: «Одного из 
моих парней назвали нацистом и сказали ехать обратно 
в свою страну. Им желают смерти. А ведь они тоже люди, 
они платят миллионы долларов в виде налогов, занима-
ются благотворительностью».
Антироссийская истерия вынудила бизнесмена Романа 
Абрамовича выставить на торги футбольный клуб «Чел-
си». Список жертв русофобии и «охоты на ведьм» запад-
ных спортивных «инквизиторов» сегодня может продол-
жаться бесконечно. Русские — народ терпеливый.
Кажется, еще немного — и волна русофобии и ненависти 
к России может переполнить чашу терпения руководства 
нашей страны. Лучше бы этого не делать. Жесткий ответ 
может быть стремительнее гиперзвука. Все как в дзюдо. 
Кстати, Международная федерация дзюдо объявила 
о приостановке полномочий Владимира Путина в каче-
стве почетного президента и посла федерации. Как зая-
вил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, ли-
дер России об этом пока не знает...
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Не только еврейская об-
щина России осуждала 
всплеск неонацизма 
на Украине. Для между-
народного сообщества 
не секрет, что в послед-
ние годы шла планомер-
ная героизация нацист-
ских преступников...
АЛЕКСАНДР 
БОРОДА
ПРЕЗИДЕНТ 
ФЕДЕРАЦИИ 
ЕВРЕЙСКИХ ОБЩИН

миллиардов долларов 
составляет наш торговый 
оборот с США ежегодно, 
с Европой — около 
500 миллиардов.

цифра
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Анатомия русофобии
Искушенные в демагогии западные «партнеры» придумывают разные словесные конструкции в обоснование тех или иных вводимых санкций. На самом деле, 

конечно, мы видим массовое проявление старой недоброй русофобии. Эта фобия охватывает целые страны. Болезнь должна будет пройти. Но последствия останутся 
на многие годы, как шрамы на теле после проведения недобрым хирургом навязанной им же полостной операции прежде здоровому человеку.

2 мая 2021 года, Московский концертный зал «Зарядье». Главный дирижер Мариинского театра Валерий Гергиев 
с симфоническим оркестром открывает ХХ Московский Пасхальный фестиваль. Теперь маэстро стал невыездным
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ценностей — и в ущерб общечеловеческим. Мы 
любим деньги, власть, успех, хотя открыто 
в этом не признаемся. И забываем о любви 
к своей стране, к ближним, к родной культуре. 
Нам кажется это все высокопарной болтовней. 
А потом в соцопросах выясняется: никто не зна-
ет русскую литературу даже в рамках школьной 
программы, большинство с удовольствием «ко-
сят» от срочной службы в армии, зато все хотят 
побольше зарабатывать. Но эгоистические 
предпочтения изолируют человека от других, 
не делают его счастливым. Счастливыми нас 
делают окружающие люди, крепкие социаль-
ные связи, а значит, принцип «каждый сам за 
себя» не работает. Тимофеев также подчер-
кнул, что традиционные ценности во всем ми-
ре одинаковые. Различия только в приорите-
тах: что располагать на первом месте, что на 
втором и так далее. В разных национально-
культурных группах ценностные шкалы могут 
очень различаться. Даже внутри России, на-
пример, в одних регионах клановые, родствен-
ные связи имеют большее значение, чем в дру-
гих. Хотя для всех семья — безусловная цен-
ность. Поэтому список наших традиционных 
ценностей необходимо прописать почетче, 
ограничившись пятью-семью пунктами. 

Кодекс строителя нового мира

— Можно заметить, что советские и традици-
онные российские ценности очень во многом 
пересекаются, — рассказал Олег Яхшиян, до-
цент кафедры Государственного управления 
и политических технологий Государственного 
университета управления, кандидат истори-
ческих наук. — Но нельзя сказать, что в СССР 
система ценностей была одна и та же. В ленин-
ский период были одни приоритеты, во време-
на Сталина — другие, в позднем Советском 
Союзе — третьи. Лидеры КПРФ любят сравни-
вать «Моральный кодекс строителя коммуниз-
ма» с Нагорной проповедью и находить сход-
ство. Но в современной России выкатывать 
перечень традиционных ценностей и застав-
лять граждан жить в согласии с этим переч-
нем — бессмысленно. Мы все увидели сегодня, 
насколько уязвимой является попытка — осо-
бенно в государственном документе — сфор-
мулировать некий «Моральный кодекс совре-
менного человека». Если политики в своих 
поступках и выступлениях будут просто отсы-
латься к традиционным религиям и конфесси-
ям, которые есть на территории нашей стра-
ны, этого вполне достаточно. «Подробности 
читайте в священных книгах». Никакие допол-
нительные нормативные акты не нужны, 
убежден Олег Яхшиян. 

Ценности на экспорт

В декларации есть одно очевидное противоре-
чие: с одной стороны, выходит, что наша стра-
на — крупнейший экспортер традиционных 
ценностей на загнивающий Запад, с другой 
стороны — дается внушительный перечень 
опасностей, которые угрожают нашим ценно-

стям внутри страны. Как мы можем предлагать 
внешнему миру «продукт», который в России 
сталкивается с трудностями на пути к «потре-
бителю»? 
Иосиф Райхельгауз, режиссер, создатель и худо-
жественный руководитель московского театра 
«Школа современной пьесы», считает: проб-
лема в том, что сегодня очень мало внимания 
уделяется ценностям высокой культуры, в том 
числе со стороны государства:
— В двух словах: это документ неподготовлен-
ный, — сказал режиссер. — Наши великие цен-
ности, наша великая культура низводятся до 
очень формального понимания. Очень простая 
история: сегодня «заформализована» вся куль-
турная жизнь. В культуре, и в частности в теа-
тре, сложилась тяжелейшая ситуация. Я более 
10 лет бьюсь над тем, чтобы великая русская 
актриса Елена Санаева получила звание народ-
ной артистки. Я могу привести еще огромное 

количество примеров казенного, абсолютно 
бюрократического подхода к нашим творче-
ским коллективам. Традиционные ценности 
будут сохраняться сами по себе, если мы бу-
дем — изначально — уважать носителей этих 
ценностей. Когда я ставлю спектакль, я уважаю 
своего зрителя. Человек, который придет ко 
мне в театр, усвоил представления о морали 
с молоком матери, так же, как я. Я в нем не со-
мневаюсь и доверяю ему. 
Может быть, и чиновникам пора начать дове-
рять нашему народу, повернуться лицом к лю-
дям. Создать такую атмосферу, когда люди бу-
дут свободно читать книги, ходить в театр, пе-
рестанут бояться вымышленных «врагов», от-
метил Райхельгауз. 

Запрещать ли нецензурщину

Среди «угроз национальной безопасности» на-
ряду с «тлетворным влиянием Запада» упоми-
нается также и наша родная непечатная лекси-
ка. Но действительно ли бранные слова нужно 
запрещать? В СССР с нецензурной бранью бо-
ролись активно, но соблюдая определенные 
правила, напоминает историк Олег Яхшиян:
— Советская практика разграничивала сферы 
употребления нецензурщины, — сказал экс-
перт. — На заборе слово из трех букв встреча-
лось повсеместно, в мужской компании «пло-
хие слова» звучали свободно — и это не пред-
ставляло никакой угрозы моральным устоям 
общества. Но в «цензурном» пространстве вы-
ражаться было не принято. Любая культура 
предполагает систему запретов и ограничений. 
Однако очень большой вопрос, нужно ли эти за-
преты и ограничения маркировать в отдельном 
государственном документе. 

Дети не поймут

— У меня вызывают сомнения два пункта в об-
суждаемом документе Минкульта, — отметил 
политолог Владимир Сергиенко. — «Разрабо-
тать систему показателей эффективности гос-
политики». И второй пункт: «Наделить широ-
кими полномочиями орган межведомственной 
координации, который будет анализировать 
деятельность врагов». Мы вошли в цифровую 
эпоху — и старшее поколение уже свою жизнь 
не изменит. Но я вижу, что молодежь сегодня 
формирует свой круг интересов и ценностей 
по-другому, у них абсолютно другие законы 
взаимодействия в социуме, другие темпы и сти-
ли потребления информации. Больше полови-
ны молодых не читают толстых романов. Сведе-
ния они привыкли получать в очень сжатом 
виде. Кроме того, много времени они проводят 
совершенно бессмысленно. Это огромнейшая 
проблема. И как через эту проблему перешаг-
нуть? Как прививать молодым людям ценности 
русской культуры? Как вообще они с этими цен-
ностями познакомятся? И проконтролировать 
в данной ситуации мы ничего не можем. Мне 
кажется, мы находимся в тупике. Примитивное 
составление списков врагов тут не поможет, 
считает эксперт.

Мы все-таки другие

И все-таки нужно сформулировать перечень 
традиционных ценностей, поскольку они не 
только объединяют народы нашей страны, но 
и помогают нам осознавать свою идентич-
ность, отличия от других народов и культур, 
считает Александр Малькевич, первый заме-
ститель председателя Комиссии Общественной 
палаты РФ по развитию информационного со-
общества, СМИ и массовых коммуникаций: 
— Очень важно, что мы в принципе признали, 
что у нас есть ценности, которые нужно защи-
щать. Наши коллеги «с другого фланга», видные 
деятели культуры, много выступали против, но 
ни одного внятного аргумента я так и не услы-
шал. Заявления о притеснении культуры — это 
увод разговора в сторону от предмета. Ведь 
у каждой нации, страны должны быть осново-
полагающие, фундаментальные духовные опо-
ры, которые нужно сохранять. У нас это тради-
ционная семья, историческая правда, преем-
ственность поколений, любовь к Родине, вера 
в Бога, идея справедливости — некие необходи-
мые устои, которые мы в обиду не дадим. Каза-
лось бы, понятие гуманизма во всех культурах 
одинаково. Но многие деятели культуры это по-
нятие трактуют очень широко, часто опираясь 
на западную трактовку, которая очень отлича-
ется от нашей: она признает гуманной эвтана-
зию, терпимо относится к различным — даже 
самым радикальным — отклонениям в поведе-
нии, которые мы признать никак не можем. 
Общественная палата, которая провела слуша-
ния документа, скоро направит все свои реко-
мендации разработчикам документа. И этих 
рекомендаций будет достаточно много.

Как говорится в поясни-
тельной записке, доку-
мент разработан в соот-
ветствии со Стратегией 
национальной безопас-
ности, утвержденной 
указом президента от 
2 июля 2021 года. Пере-
чень целей и задач госу-
дарственной политики 
«в сфере традиционных 
ценностей» никаких воз-

ражений вызывать не может у любого нормаль-
ного человека: патриотизм, гражданствен-
ность, служение Отечеству, крепкая семья, 
созидательный труд, высокие моральные 
принципы, альтруизм, приоритет духовных по-
требностей над материальными. Кроме того, 
предполагается, что государство будет бороть-
ся с «угрозой традиционным ценностям», кото-
рую «несет деятельность экстремистских и тер-
рористических организаций, действия США 
и их союзников, транснациональных корпора-
ций, иностранных некоммерческих организа-
ций». Однако участники круглого стола отме-
тили, что план Минкульта по моральному оздо-
ровлению общества сформулирован слишком 
абстрактно и нелогично в некоторых местах.
— Для меня этот документ пока — «рыба», — го-
ворит политолог и писатель Владимир Серги-
енко, — и по отношению к этой «рыбе» мои рас-
суждения не сводятся к ценностям семьи или 
к «иностранным организациям», которые эти 
ценности пытаются подорвать. Давайте нач-
нем с двух вещей. Первое — кто будет отвечать 
за реализацию закона? Кто решает, например, 
как дети получат социальные навыки, когда 
они сидят на удаленке в школе? Когда у них нет 
контакта друг с другом, они не учатся ни дру-
жить, ни конфликтовать. Враждебный нашим 
ценностям «эгоизм» у молодого поколения се-
годня формируется просто потому, что их заса-
дили в онлайн. Есть элементарные принципы 
воспитания, которые в нынешних условиях 
полностью убиваются — современными техно-
логиями. Когда ребенок плачет, его не обнима-
ют, а суют в руки телефон. Простой пример: 
в Германии в детском саду есть уроки демокра-
тии. Детей сажают на лавку и говорят: давайте 
решим, кому будет принадлежать эта игрушка 
в ближайший час. Нам это кажется бредом, 
а у них народ так живет с детства. И когда мы 
придем к ним с нашими ценностями, мы не 
найдем с ними общего языка. Поэтому деклара-
ция о том, как нам отстаивать свои ценности за 
периметром России, — давайте посмотрим, как 
у них все устроено, оценим их ошибки. И что 
мы можем этому противопоставить так, чтобы 
нас поняли.
В частности, подчеркнул Сергиенко, в списке 
наших исконных ценностей указан созида-
тельный труд. Но право на труд уже закреплено 
во Всемирной декларации прав человека. Так 
же, как и право на образование, на свободу сло-
ва и так далее. Любая группа нуждающихся мо-
жет выбрать себе то, что ей нужно. И существу-
ют общественные институты, которые лобби-
руют интересы определенных групп. А какие 
инструменты достижения целей предусматри-
вает программа Министерства культуры? Пока 
никаких. 
— Сегодня заходишь в театр, — сказал экс-
перт, — там сплошные «радетели за традиции», 
живут на госфинансировании, а как посмо-
тришь на сцену — там кто-нибудь голый бега-
ет, и на Западе этому аплодируют. У меня ког-
нитивный диссонанс: говорят одно, делают 
другое. 
Формирование ценностей должно быть распре-
делено по «секторам», считает политолог: 

— Один сектор должен отвечать за воспитание 
патриотизма, другой — семейных устоев и так 
далее. Вводите какое-то новое понятие, учре-
дите институт, который будет отвечать за вне-
дрение этого понятия, контролировать его рас-
пространение. Все остальное — пустые разго-
воры, — отметил Сергиенко. 
Обозреватель радио Sputnik Алексей Тимофеев 
полагает, что перечень традиционных ценно-
стей сформулирован слишком громоздко: 
— Cегодня весь мир стремится прописать 
какие-то свои моральные правила. Минкульт 
попытался сделать то же самое, что делает се-
годня Голливуд, создавая негласные «квоты» на 
обязательное присутствие тех или иных «цен-
ностей» в фильмах. Например, если у тебя 
в картине нет чернокожих или еще каких-либо 
значимых меньшинств, то ты вряд ли можешь 
претендовать на «Оскар». В нашем случае 
«Оскар» заменяем на «бюджет». Если твое кино 
не провозглашает семейные ценности, преем-
ственность поколений, уважение к историче-
ским корням, не видать тебе государственного 
финансирования. 
У современного человека в голове произошел 
сильный «перекос» в пользу индивидуальных 

В конце прошлого года на сайте regulation.gov.ru появился проект указа президента об «Основах государственной политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нравственных ценностей». Документ подготовило Министерство культуры. Однако среди деятелей культуры текст вызвал бурю 

негативных комментариев. Недавно проект отозвали на доработку. «Вечерка ТВ» пригласила экспертов обсудить: что же с этим документом было не так? 

Почему Минкульт решил доработать указ о традиционных российских ценностях

Любить Родину

На Западе 
представления 
о гуманизме
очень сильно 
отличаются 
от наших

24 февраля 2022 года. Москва, ТиНАО, поселок завода Мосрентген. Этнический семейный ансамбль «Весенняя свирель»: глава семейства Павел Шмырев, его жена Елена Темрук и дети: Николай (с бубном), Слава (с укулеле) и Лада

сетевое 
вещание 

«вм»

цитата

До последнего времени не пре-
кращались попытки исполь-
зовать нас в своих интересах, 
разрушить наши традици-
онные ценности и навязать 
нам свои псевдоценности, ко-
торые бы разъедали наш на-
род изнутри, те установки, 
которые они уже агрессивно 
насаждают в своих странах 
и которые прямо ведут к де-
градации и вырождению, по-
скольку противоречат самой 
природе человека. Этому 
не бывать. Этого никогда 
и ни у кого не получалось. 
Не получится и сейчас.

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

«К числу традиционных ценностей относят-
ся: жизнь, достоинство, права и свободы че-
ловека, патриотизм, гражданственность, 
служение Отечеству и ответственность за его 
судьбу, высокие нравственные идеалы, креп-
кая семья, созидательный труд, приоритет 
духовного над материальным, гуманизм, ми-
лосердие, справедливость, коллективизм, 
взаимопомощь и взаимоуважение, истори-
ческая память и преемственность поколений, 
единство народов России», — говорится 
в проекте указа, отправленном на доработку.
В Кремле сообщили, что работа над доку-
ментом продолжится, а в марте пройдет за-
седание президентского совета по культу-
ре. Его участники смогут высказать свои за-
мечания и предложения.

кстати

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
Специальный 
корреспондент
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точка Сегодня точку в номере ставит Николетта Лотник, выступающая на масленичных гуляниях в Измайловском кремле. Вместе с шоу-театром, где служит девушка, она 
зазывала народ на развлечения — с танцами и зажигательной музыкой. Организаторы предложили москвичам и гостям города за несколько часов проникнуться 
духом русской Масленицы, наяву пережить все ритуалы и традиционные забавы веселого и вкусного праздника — «Встречу Масленицы», «Заигрыш», «Лакомку», 
«Разгуляй», «Тещины вечерки» «Золовкины посиделки» и, конечно же, «Прощеное воскресенье». Пока артисты развлекали гостей танцами, песнями и уличными 
играми, кулинары вовсю трудились над тем, чтобы приготовить огромный блин метрового диаметра. Тут же состоялся конкурс по приготовлению блинов среди юных 
шеф-поваров. А достойным завершением праздника стало сожжение зимнего чучела, после которого и должна прийти в столицу красавица-весна.

Против России 
введено рекордное 
количество санкций.  
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Европа и США не могут не по-
купать российские нефть, газ. 
Это значит, что Россия так или 
иначе получает за них валюту. 
Часть санкций сводится к то-
му, чтобы мы не могли ничего 
за нее купить. По сути это ин-
струмент психологического 
давления на население. Люди 
видят, что полки пустеют, 
а товары дорожают. Здесь 
важно, чтобы оптовики справ-
лялись с поставкой товаров 
и население не испытывало 
бы недостатка в продоволь-
ствии, средствах личной гиги-
ены. Это гарантия социально-
экономической стабильно-
сти. И пока это делать удается.

ОЛЕГ ШИБАНОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ИССЛЕДОВАНИЯ 
ФИНАНСОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
И ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 
СКОЛКОВОРЭШ

По качеству санкций эконо-
мика нашей страны сейчас на-
ходится под максимальным 
давлением, которое не испы-
тывал даже Иран. Наши золо-
товалютные резервы заморо-
зили очень быстро. Ситуация 
сложная из-за разрушения 

логистических цепочек, отка-
за от прежнего сотрудниче-
ства с международными парт-
нерами. Придется переориен-
тироваться на новых. А для 
этого требуются большие уси-
лия. С едой, электроникой это 
просто. Но с другим сферами 
сложнее. Например, если мы 
привыкли летать на AirBus 
и Boeing, мы не сможем легко 
пересесть на другие самоле-
ты, весь летный состав при-
дется переобучать. 

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ 

Русских разозлили... Мы еще 
толком не отвечали на санк-
ции, а финансовые потери 
у западных стран уже гораздо 
больше, чем у России. Это 
приведет к серьезной дефор-
мации мировой экономики. 
Предупреждали ведь! Но низ-
кая социальная ответствен-
ность наших оппонентов не 
позволяет им вести себя по-
другому. Значит, скоро за 
этот наш «рекорд» настанет 
их расплата. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
➔ СТР. 1, 2, 3, 6

Согласно исследованию интернет-ресурса, отслеживаю-
щего международные экономические ограничения, ино-
странные государства ввели против России 5530 санк-
ций. В итоге наша страна стала «чемпионом мира» 
по санкциям, обойдя Иран, Сирию и Северную Корею. 

вопрос дня

Подготовила ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Хватит спорить, 
кто важнее

Вопрос о воспитании молодого поколе-
ния в очередной раз поставил обще-
ство в тупик. И, кажется, нет конца спо-
рам на тему, у кого больше прав, обя-
занностей и возможностей прививать 
детям морально-нравственные ценно-
сти. Вот и недавний опрос Всероссий-
ского центра изучения общественного 
мнения ничего по сути нового не про-
демонстрировал. 44 процента участву-

ющих в нем россиян ответили, что воспитанием должны 
заниматься родители, а 42 процента полагают, что без шко-
лы и педагогов тут не обойтись. Но одно дело в опросе уча-
ствовать, а вот на деле духовным развитием ребенка зани-
маться, согласитесь, совсем другое. А когда чадо вдруг 
возьмет, да и наглядно продемонстрирует невоспитан-
ность, обе стороны почему-то вину чаще всего начинают 
валить друг на друга. Расписываться в собственном недо-
гляде не хочется никому. Педагоги разводят руками: мол, 
а что мы можем, если в семье ребенком никто не занимает-
ся. Но и папы с мамой не молчат: они 
же со школой договор заключили, что 
их неразумное дитятко будут в ней уму-
разуму обучать. А нашкодивший кара-
пуз стоит себе и ждет, когда взрослые 
договорятся. Это ведь в воспитании 
главное. Если учитель оказывается 
с родителями по разные стороны бар-
рикад, о каких нравственных ценно-
стях вообще может идти речь?
Недавно в магазине наблюдала карти-
ну: мальчишка лет пяти, пока его мама 
выбирала продукты, раскидал по полу 
упаковки с колбасной нарезкой. Заме-
тившая это продавщица сделала заме-
чание. Кстати, без ругани, спокойно 
и даже вежливо — просто сказала, что так поступать не-
хорошо. Что тут началось! Мамаша аки коршун накину-
лась на посмевшую воспитывать ее чадо девушку. «Своих 
роди сначала», «по какому праву» и «сами разберемся» на 
весь торговый зал громыхало с использованием непечат-
ной лексики. Стыдно в этот момент было всем покупате-
лям, ставшим свидетелями скандала. Кроме мальчика, 
с явным удовольствием наблюдавшего за происходящим.
Дети — наше зеркало. Причем не отдельно бабушки, де-
душки, папы, мамы или педагога, а всех вместе взятых, 
включая соседку тетю Машу и водителя маршрутки. Не 
забудьте еще про интернет и соцсети, навязывающие не-
окрепшим умам неэтичную манеру поведения, странные 
взгляды и призывающие совершать откровенно опасные 
поступки. Все, что ребенок видит, слышит, читает, он впи-
тывает как губка. И так познает наш с вами социум. О вос-
питании пора перестать спорить. Хотя бы в этом давайте 
договоримся. И начнем вместе строить мир, в котором 
дети наши четко понимают, «что такое хорошо, а что та-
кое плохо».

ПРАВИТЕЛЬСТВО ГОТОВИТ ДОКУМЕНТ, ПРИЗВАННЫЙ ЗАЩИТИТЬ 
ТРАДИЦИОННЫЕ ЦЕННОСТИ➔ СТР. 7

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Бизнес-тренинг 
Как заставить 
сотрудников работать 
на результат 

 Текстильщики
Волгоградский пр-т, 43, корп. 3 
Инновационный центр об-
учения для предпринимателей 
«Академия «Стратег»
10 марта, 15:00, бесплатно 
На встрече опытные предпри-
ниматели подробно расскажут 
о том, что выгоднее: обучить 
неопытного сотрудника или на-
нять профессионала со стороны. 
Участники узнают, как замотиви-
ровать коллег работой, научиться 
контролировать коллектив 
и добиваться четкого выпол-
нения распоряжений. Встреча 
будет полезна всем, кто ведет 
собственный бизнес, вне зависи-
мости от масштабов компании.

Выставка 
Инвестшоу

 Белорусская
Тишинская пл., 1, стр. 1 
ТВК «Тишинка»
10 марта, 10:00, бесплатно 
На московской международной 
выставке соберутся ведущие 
специалисты, работающие 
в сфере зарубежной недвижи-
мости. Там можно будет полу-
чить консультации профессиона-
лов по самым разным вопросам, 
например о наиболее выгодных 
способах инвестирования 
в недвижимость. Эксперты 
расскажут о тенденциях отрасли. 
На встрече затронут вопросы 
о том, почему в случае экономи-
ческих неурядиц в стране рынок 
недвижимости восстанавлива-
ется быстрее всего. В выставке 
участвует около 80 компаний.

деловая афиша

Православная музыка дарит 
духовное совершенство
В столице провели XI Мо-
сковский фестиваль хоров 
воскресных школ. Меропри-
ятие прошло в Концертном 
зале «Зарядье».

Художественный руководи-
тель фестиваля и Московско-
го Синодального хора, заслу-
женный артист России Алек-
сей Пузаков рассказал, что 
тема фестиваля этого года — 
«От Рождества к Пасхе».
— Это своеобразное путеше-
ствие через музыку к духовно-
му совершенству, к понима-
нию света, который дает ве-
ра, — сказал артист.
Он добавил, что с каждым го-
дом творческий уровень кол-

лективов на фестивале повы-
шается, и дети с радостью уча-
ствуют в творчестве, основан-
ном на русских традициях.
На сцене хористы исполнили 
как церковные песнопения, 
так и светские мелодии. А не-
которые школы даже подгото-
вили целые театрализован-
ные номера.
Например, камерный хор 
Центра творческого развития 
и музыкально-эстетического 
образования детей и юноше-
ства «Радость» добавил к ка-
ноническому исполнению 
партию флейты, ударные и да-
же мелодекламацию.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Блошиный рынок предложил изысканные 
подарки для прекрасных дам

В Музее Москвы состоялось 
открытие ярмарки старинных 
и ремесленных товаров 
«Мосвинтаж». В канун Меж-
дународного женского дня 
в экспозиции изобиловали 
антикварные украшения 
из частных коллекций.

Житель Москвы Михаил Лу-
кьянчук проходит мимо сто-
лика с изящными сумочками 
1980–1990-х годов и реши-
тельно движется к столу с вин-
тажной бижутерией. Среди 
россыпей колец и браслетов, 
серег и ожерелий матово 
и нежно светятся жемчужные 
бусы. 
— Я часто хожу на выставки 
блошиного рынка «Мосвин-
таж». Но в основном — за ста-
ринными книгами, люблю 
немецкую философию. Но се-
годня к букинистам отправ-
люсь позже, надо к празднику 
подобрать подарок для бабуш-
ки... Вот, думаю, что она пред-
почла бы: нитку жемчуга или 

что-то из антикварной посу-
ды? — говорит Михаил.
Рядом, буквально на соседних 
столах, бьет в глаза ледяным 
блеском начищенный старин-
ный хрусталь, сияют блюда 
звонкого белого фарфора, 
расписанные нежными розо-
выми цветами. Посуды огром-
ный выбор! В конце концов 

Михаил приметил фужер 
с резным орнаментом. Бабуш-
ке должно понравиться! 
— Моя жена коллекциониру-
ет миниатюрные фарфоровые 
статуэтки, — рассказывает 
Дмитрий Бондарев, — сейчас 
у меня задача: найти ей в по-
дарок то, чего у нее еще нет. 
Меня очень радует, что здесь 

можно найти подарки на лю-
бой вкус и уровень доходов. 
Вещи «с историей» снова вхо-
дят в моду. Потому что не ста-
реет искусство мастеров, по-
тому что человек стремится 
к прекрасному. И даже время 
порой щадит красоту.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

7 марта 13:02 Москвич Дмитрий Бондарев изучает 
шедевры ярмарки. В его руках — охотничий рожок

культура
ЕЛЕНА КРЕНЦЕЛЬ
ОРГАНИЗАТОР ВЫСТАВКИ БЛОШИНОГО 
РЫНКА МОСВИНТАЖ
Посетители блошиного рынка 
смогли познакомиться с тремя 
выставками товаров из част-
ных коллекций. Это экспози-
ция шляпок, которые носили 
горожанки в конце XIX — на-
чале XX веков, гравюры с изо-
бражением женщин в нацио-
нальных русских костюмах, 
а также выставка кокошников, 
созданных столичной худож-
ницей-реконструктором Оль-
гой Орловой-Холодковой. На-
деюсь, что наше мероприятие 
смогло порадовать гостей по-
зитивной атмосферой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Подписали мирный договор, подружились с государством
«Вечерняя Москва» про-
должает следить за инте-
ресными историческими 
событиями этого дня.

1617 год.Завершилась под-
писанием Столбовского ми-
ра Русско-шведская война. 
Россия возвратила аннекси-
рованные города Новгород, 
Старая Русса, Ладога и Гдов.

1814 год.Родился украин-
ский поэт, писатель, автор 
сборника стихов «Кобзарь», 
поэм «Катерина» и «Гайда-
маки» Тарас Шевченко. Па-
мятники Шевченко как вы-
дающемуся славянскому 
просветителю стоят в 36 го-
сударствах.

1890 год.Родился совет-
ский государственный дея-
тель, нарком иностранных 
дел Вячеслав Молотов. Он 
знаменит тем, что с Иоахи-

мом фон Риббентропом под-
писал «Пакт о ненападении». 

1891 год. Император Алек-
сандр III подписал указ 
о строительстве Транссибир-
ской железной дороги. 

1934 год.Родился первый 
космонавт Земли, Герой 
Советского Союза Юрий 
Гагарин. 

1953 год.В Москве на похо-
ронах Иосифа Сталина слу-
чилась давка, в результате 
чего погибли сотни людей, 
пришедших проститься с ру-
ководителем государства. 

1999 год. Установлены ди-
пломатические отношения 
между Россией и Микроне-
зией.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

19 мая 1891 года. Будущий император Николай участвует 
в закладке Транссибирской железной дороги

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Надежным. Т. 8 (967) 070-35-81

Работа и образование
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